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// образование

На удалёнку 
отправил ковид

// патриотическое воспитание

ǝ дорогу с Николаем ǡасаловым

// назначение

Ǡадровое решение

Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ ƾǍǈ.

Стартовал исторический проект 
«˪рикосновение к ˪одвигу», 
который познакомит школьни-
ков с историей жизни участ-
ника Великой ˩течественной 
войны, ˤероя Кузбасса ˨иколая 
ʱвановича ˧асалова. 

В рамках проекта создан пере-
движной музей. Он будет курси-
ровать по Кузбассу в течение года 
и завершит свой маршрут в дека-
бре, к столетию со дня рождения 
Николая Масалова.

«Нам необходимо хранить па-
мять о Великой Отечественной 
войне, о наших героических пред-
ках и их беспримерных, потряса-
ющих подвигах. Николай Ивано-
вич Масалов – один из ярчайших 
примеров такого героизма. В па-
мять о нём и всех героях-сибиря-
ках в Кемерове будет создан во-
енно-исторический комплекс с 
точной копией памятника «Во-
ин-освободитель» в берлинском 
Трептов-парке. Мобильный музей 
поможет рассказать о подвиге на-
шего земляка кузбасским ребятам 
даже отдалённых территорий», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Мобильный музей располага-
ется в переоборудованном авто-
бусе, где размещена информация 
о жизни и подвиге героя, демон-
стрируются экспонаты военного 
времени, а также награды, фото-

графии, кадры кинохроники, офи-
циальные документы, печатные 
материалы и переписки.

Первый выезд передвижного 
музея состоялся в Полысаево. Да-
лее он отправится в Ленинск-Куз-
нецкий и Ленинск-Кузнецкий му-
ниципальный округ.

Напомним, Николай Маса-
лов родом из села Вознесенка Ти-
сульского района Кемеровской 
области. Воевал под Брянском, 
Курском, участвовал в Сталин-
градской битве, освобождал Одес-
су, форсировал Днепр, Днестр, 
Вислу и Одер. Был знаменос-
цем 220-го гвардейского полка. 
30 апреля 1945 года в Берлине пе-

ред началом атаки Николай Ма-
салов спас немецкую девочку. В 
честь его подвига в столице Герма-
нии установлен Памятник воину-
освободителю работы скульптора 
Евгения Вучетича.

Проект «Прикосновение к Под-
вигу» инициирован советом ве-
теранов войны, труда, вооружен-
ных сил и правоохранительных 
органов Тяжинского муниципаль-
ного округа. В 2020 году он побе-
дил в конкурсе на предоставление 
президентских грантов на разви-
тие гражданского общества по на-
правлению «Сохранение истори-
ческой памяти».

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

В �ͽ�� году регион планирует 
закончить возведение не-
скольких больших и малых 
спортивных сооружений, а 
также начать строительство и 
капремонт ряда других спорт-
комплексов.

«Кузбасс готовится принять в 
этом и следующем годах ряд зна-
чимых спортивных событий. Это 
чемпионат мира по волейболу, фо-
рум «Россия – спортивная держа-
ва!», игры «Дети Азии» и другие 
мероприятия международного и 
федерального масштаба. Важно, 

что все наши спортивные объекты 
и дальше будут помогать нам раз-
вивать культуру здорового образа 
жизни в Кузбассе, радовать жите-
лей новыми событиями и давать 
им возможность реализовывать 
себя в спорте», – заявил губерна-
тор Сергей Цивилев.

Так, в 2021 году в Кузбассе 
были введены в эксплуатацию ле-
довый дворец «Кузбасс», крытый 
каток с искусственным льдом и 
универсальным спортивным за-
лом в Кемерове и спорткомплекс 
«Звёздный» в Междуреченске.

Продолжается возведение ФОК 

в Киселёвске, в районе Красный 
Камень. В Новокузнецке идёт ре-
монт Арены кузнецких металлур-
гов, который планируется завер-
шить до конца 2022 года. Также 
закончат «Кузбасс-Арену», стро-
ительство которой находится на 
особом контроле главы регио-
на. Стоит отметить, что будущий 
комплекс соединят тёплым пере-
ходом с уже действующим ледо-
вым двором «Кузбасс».

Помимо этого, в 2022 году в Ке-
мерове завершится строительство 
многофункционального центра 
игровых видов спорта с теннис-
ными кортами на Комсомольском 
проспекте. Уже закончились стро-
ительные работы и в спортивном 
зале в селе Ариничево Ленинск-
Кузнецкого округа. На объекте в 
ближайшие дни проведёт итого-
вую проверку инспекция государ-
ственного стройнадзора.

В текущем году в Калтане нач-
нут строить ФОК с универсаль-
ным игровым залом, а в спорт-
школе имени Б.В. Непомнящего в 
Гурьевском округе начнётся капи-
тальный ремонт.

Отметим, вопросы развития 
спорта, его популяризации среди 
граждан страны включает страте-
гия развития физической культу-
ры и спорта до 2030 года, которая 
разработана по инициативе пре-
зидента РФ Владимира Путина.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

˧инистром культуры и 
национальной политики 
Кузбасса назначена ˢнна 
ʼдина.

Анна Ивановна Юди-
на родилась в городе Шуя 
Ивановской области. В 
1992 году окончила Кеме-
ровский государственный 
университет, в 2014 году 

– Кемеровский государ-
ственный университет 
культуры и искусств по 
направлению подготовки 
«Социально-культурная 
деятельность», магистер-
скую программу «Менед-
жмент социально-куль-
турной деятельности» с 
присвоением квалифика-
ции магистра.

Анна Ивановна имеет 
большой опыт руководя-
щей работы в отраслях со-
циально-культурной сфе-
ры. Работала директором в 
Социально-реабилитаци-
онном центре для несовер-
шеннолетних города Кеме-
рово, деканом факультета 
социа льно-к ульт у рных 
технологий Кемеровского 
государственного инсти-
тута культуры, начальни-
ком управления культуры, 
спорта и молодёжной по-
литики г. Кемерово, с 
2021-го по январь 2022 года 
работала директором Му-
зея изобразительных ис-
кусств Кузбасса.

В 2014 году Анне Юди-
ной присвоена учёная сте-
пень доктора педагоги-
ческих наук, в 2018 году 

– учёное звание профессора.
Является разработчи-

ком и руководителем про-
грамм повышения квали-
фикации «Менеджмент и 
маркетинг в сфере куль-
туры» и «Финансово эко-
номическая деятельность 
учреждений культуры», 
экспертом по проблемам 
развития культурного ту-
ризма и путешествий. Анна 
Ивановна подготовила 
около ста научных публи-
каций по данной темати-
ке. Под её научным руко-
водством защищено шесть 
кандидатских диссерта-
ций.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ ƾǍǈ.

Ǟод новых спортивных побед
// развитие

Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ ƾǍǈ.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Между тем в Мини-
стерстве образования 
Кузбасса ответили на ча-
сто задаваемые вопросы, 
касающиеся актуальных 
тенденций в образовании 
в период роста числа ко-
видных больных. Конеч-
но, самый животрепещу-
щий вопрос со стороны 
родителей, будут ли абсо-
лютно все образователь-
ные организации переве-
дены на удалёнку? 

«Переход на дистан-
ционное обучение – это 
крайняя мера, которая 
вводится в случае резко-
го роста числа заболевших 
детей и только после все-
сторонних консультаций 
со специалистами, – от-
метили в Минобре. – Со 
стороны образовательных 
организаций принимают-
ся все необходимые меры 
для предотвращения зара-
жения детей: организован 
входной фильтр, действу-
ет ступенчатое расписа-
ние занятий и перемен, все 
помещения ежедневно об-
рабатываются с примене-
нием дезинфицирующих 
средств». 

Также мамы и папы 

волнуются, не будут ли от-
менены экзамены. «Нет, 
государственная итоговая 
аттестация (ГИА) – обяза-
тельный экзамен, и прой-
дёт он в штатном режиме, 

– ответили в пресс-службе. 
– Напомним, что 26 мая 
школьники будут сдавать 
ЕГЭ по географии, литера-
туре и химии. Завершится 
основной этап 21 июня, в 
этот день выпускники на-
пишут экзамен по инфор-
матике. Кроме того, до-
срочный ЕГЭ начнётся 
21 марта, резервные дни 
для него предусмотрены с 
11 по 18 апреля». 

А 9 февраля состоится 
итоговое собеседование 
для учащихся 9-х классов. 
Ребята, которые не смогут 
пройти его в феврале, ис-
пользуют дополнитель-
ные сроки – 9 марта или 
16 мая.

Добавим, что по-
прежнему продолжают 
свою деятельность так на-
зываемые волонтёры об-
разования. Получить кон-
сультацию по работе на 
образовательных плат-
формах можно по телефо-
ну горячей линии: 8-999-
648-17-56.

Алена Смирнова. 
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// паводок

Сезон «большой воды»
// факт

За рулём – без разговоров

// криминал

Несостоявшееся 
путешествие

 ǅа �� ǩет ǋадеǤда ǍодȳȸǟǩонǯǨаȸ ǯоǥдаǩа оǨоǩо 
�� ǲǦǡǱр Ǧǥ ǯнеǡа. Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо арǳǦва. 

Праздник в стиле хенд-мейд 
// письмо в редакцию 

Во вторник, � февраля, 
согласно восточному календа-
рю ˤод тигра вступил 
в свои законные права. 

Накануне китайского Ново-
го года в редакцию газеты «Куз-
басс» прислала письмо с кра-
сочными фотографиями наша 
читательница Надежда Подъя-
блонская, жительница посёлка 
Новый Ленинск-Кузнецкого му-
ниципального округа. Она соб-
ственноручно создала большую 
снежную скульптуру главного 
символа 2022-го – Тигра. Таким 
образом она поддержала благо-
творительный марафон «Сто до-
брых дел», приуроченный к ве-
ковому юбилею издания. 

«Когда на свет появилась пер-
вая внучка, я стала делать около 
дома поделки из снега: самых раз-
ных зверей… И так на протяже-
нии уже 17 лет. Последние восемь 

– изготавливаю фигуры-символы 
года, – написала Надежда Степа-
новна. – Когда внучки ходили в 
детский садик, я помогала делать 
фигуры на территории дошколь-
ного учреждения, а когда работа-
ла в сельском совете, мастерила 
сезонные поделки и там».

Сейчас Надежда Степановна 
на пенсии, ей 63 года… У неё че-
тыре внучки – и большие, и ма-
ленькие: самой старшей из них 16 
лет, а младшей – шесть. В посёлке 
мастерицу знают все. 

Между тем увлечённая жен-
щина бросает вызов читателям 
«Кузбасса»: есть ли у кого-нибудь 
в копилке личных достижений 
фигур больше, чем у неё? «Посо-

ревнуемся или слабо?» – адресует 
вопрос землякам доморощенный 
скульптор. А также пенсионерка 
добавляет: «Праздник надо соз-
давать самим. Я хочу поздравить 
всех кузбассовцев с Новым годом. 
Пожелать здоровья, счастья, се-
мейного благополучия. Удачи, 
любви и тепла». 

ǋодготовила 
Алена Смирнова. 

В Калтанском городском 
округе началась подготовка к 
весеннему половодью.

На период весеннего паводка 
определены четыре района веро-
ятного затопления: посёлок Ма-
линовка, село Сарбала, правый 
берег района Малышев лог и рай-
он Шушталепа. Об этом сообщает 
пресс-служба окружной админи-
страции.

Подворовые обходы по терри-
ториям, подверженным затопле-
нию во время весеннего полово-
дья, с целью заблаговременной 
подготовки – это одна из ежегод-
ных задач подготовительных ме-
роприятий к паводку. Во время 
обхода специалисты социальной 
службы беседуют с людьми, об-
новляют данные о проживающих. 
Вручают памятки о том, как ве-
сти себя при наводнении, какие 
необходимо совершить действия 

при объявлении сигнала об эва-
куации. 

«На фоне уже сложившихся 
гидрометеорологических усло-
вий, доминирующим фактором в 
период паводка в Кузбассе будут 
дальнейшие погодные условия, – 
подчеркнула Наталья Полуэкто-
ва, начальник отдела Центра ги-
дрометеорологической службы 
Кемеровского гидрометеоцен-
тра. – Средние многолетние сро-
ки вскрытия рек – 14-17 апре-
ля. Паводок может пройти и по 
обычному сценарию, если снего-
таяние будет происходить посте-
пенно: при погодных условиях, 
когда ночью происходит вымо-
раживание, а днём подтаивание 
и осадки выпадают в пределах 
климатических норм. Если будет 
тёплая погода днём и в ночные 
часы и сильные осадки, это может 
спровоцировать активный подъ-
ём уровней воды в реках. Обычно 

паводок начинается с юга обла-
сти, вскрываются верховья рек».

Между тем самые ранние даты 
вскрытия Томи в истории метео-
наблюдения были зафиксирова-
ны 2 апреля 2016 года и 3 апреля 
1989 года. Самый поздний ледо-
ход отмечался 8 мая 1936-го. А 
вот самый проблемный паводок 
пришёлся на 2015-й год. Отмеча-
лись три волны паводка: первая 
12 апреля – со вскрытием рек, вто-
рая 20 апреля – за счёт осадков 
и снеготаяния в горных и подта-
ёжных местах, третья 10 мая – за 
счёт повышения температуры и 
таяния оставшегося снега. В исто-
рии сильные паводки были также 
отмечены в 1977, 1969, 1966 годах.

Кстати, февраль 2022 года, по 
предварительным данным, ожи-
дается холодным, ниже клима-
тических норм, особенно в нача-
ле месяца. 

Алена Смирнова.

    // цифра

2,5 МЛН КУБОМЕТРОВ

ВЧ˥˫ˢ КʳʰʭˢСС˩Вʴʹ В˧˥С˭˥ С˩ ВС˥ַ С˭˫ˢ̞
˨˩ַ ˩˭˧˥˭ʱʲʱ 7�̞ʼ ˤ˩ʮ˩Вʷʱ˨ʳ ˩К˩˨Чˢ˨ʱʽ 
С˭ˢʲʱ˨ˤ˫ˢʮСК˩ַ ʭʱ˭Вʹ. ʮˢ˭ˢ ˩К˩˨Чˢ˨ʱʽ 
˩ʮ˨˩ˤ˩ ʱʰ К˫ʳ˪˨˥ַʶʱ˯ С˫ˢʯ˥˨ʱַ В˥ʲʱК˩ַ 
˩˭˥Ч˥С˭В˥˨˨˩ַ В˩ַ˨ʹ С˭ˢʲˢ ʮ˨˿˧ В˩ʱ˨̞
СК˩ַ СʲˢВʹ ˫˩ССʱʱ. 
В ˧ʳʰ˥˥̞ʰˢ˪˩В˥ʮ˨ʱК˥ ̧Кʳʰ˨˥ʴКˢʽ К˫˥̞
˪˩С˭ʺ̨ ˫ˢʭ˩˭ˢ˥˭ ВʹС˭ˢВКˢ ̧ˤ˥˫˩ʱ С˭ˢʲʱ˨̞
ˤ˫ˢʮˢ̨. В ˥˿ ˩С˨˩Вʳ ʲ˥ˤʲʱ ˢ˫˯ʱВ˨ʹ˥ ˧ˢ˭˥̞
˫ʱˢʲʹ ʱʰ ˮ˩˨ʮ˩В ˧ʳʰ˥ʽ, ˪˩СВʽʷ˿˨˨ʹ˥ ˨ʱ̞
К˩ʲˢʼ ˤ˫ʱˤ˩˫ʺ˥ВʱЧʳ ʳʶˢК˩В ,r ʳ˫˩ʯ˥˨ʴʳ 
Кʳʰ˨˥ʴКˢ ̜˨ʹ˨˥ ˨˩В˩Кʳʰ˨˥ʴК̝, ʳЧˢС˭˨ʱКʳ 
С˭ˢʲʱ˨ˤ˫ˢʮСК˩ַ ʭʱ˭Вʹ, ˤ˥˨˥˫ˢʲ ,r С˩˩ʭʷʱ̞
ʲˢ ˪˫˥СС̞Сʲʳʯʭˢ ˢ˪К. В В˥˫˯̞˭ˢַ˧˥˨СК˩˧ 
ʮ˥˭СК˩˧ ʮ˩˧˥ ̧˨ˢʮ˥ʯʮˢ̨ ʼ˫ˤʱ˨СК˩ˤ˩ 
˩К˫ʳˤs  ˩˫ˤs ˨ʱʰ˩Вˢʲʱ ʲʱ˭˥˫ˢ˭ʳ˫˨ʳʼ ˤ˩̞
С˭ʱ˨ʳʼ. ˫˥ʭʽ˭ˢ˧ ˫ˢССКˢʰˢʲʱ ˩ʭ ˩С˨˩В̞
˨ʹ˯ В˥˯ˢ˯ ʭʱ˭Вʹ, ˩ ˤ˥˫˩ʱʰ˧˥ ʰˢʷʱ˭˨ʱК˩В 
С˭ˢʲʱ˨ˤ˫ˢʮˢ. С˥ʲʺСКʱ˥ ʮК ˭ʱСʳʲʺСК˩ˤ˩ 
˩К˫ʳˤs  ˪˩ʮˤ˩˭˩Вʱʲʱ ʮʲʽ ˪˩С˥˭ʱ˭˥ʲ˥ַ ˭˥̞
˧ˢ˭ʱЧ˥СКʱ˥ ВʹС˭ˢВКʱ ʱ ВʱК˭˩˫ʱ˨ʹ. В ˭ʱ̞
СʳʲʺСК˩˧ ʱС˭˩˫ʱК˩̞К˫ˢ˥В˥ʮЧ˥СК˩˧ ˧ʳʰ˥˥ 
˩˭К˫ʹʲˢСʺ ВʹС˭ˢВКˢ, ʻКС˪˩˨ˢ˭ʹ К˩˭˩˫˩ַ 
˫ˢССКˢʰʹВˢʼ˭ ˩ʭ ʱС˭˩˫ʱʱ ʯʱʰ˨ʱ ʰ˥˧ʲʽ̞
К˩В ̣ ʳЧˢС˭˨ʱК˩В С˭ˢʲʱ˨ˤ˫ˢʮСК˩ַ ʭʱ˭Вʹ. 
ʮʲʽ ʳЧˢʷʱ˯Сʽ ʶК˩ʲ ˪˫˩В˥ʮ˥˨ʹ ʳ˫˩Кʱ ˧ʳ̞
ʯ˥С˭Вˢ, ˪˩СВʽʷ˥˨˨ʹ˥ ˪ˢ˧ʽ˭˨˩ַ ʮˢ˭˥.

снега вывезено этой зимой за пределы 
населенных пунктов (данные Центра 
оперативного контроля жилищно-ком-
мунального и дорожного комплекса 
Кузбасса). Из этого количества только 
в Кемерове с начала зимнего сезона 
убрано уже более 1 млн кубометров 
снега с дорог и тротуаров. Как сообща-
ет пресс-служба администрации об-
ластного центра, дорожники не только 
убирают снег, но и посыпают противо-
гололёдными материалами пешеход-
ные тротуары, подходы к пешеходным 
переходам, остановочные площадки, 
снимают накат с проезжей части.  Фото Ǐерǡеȸ ǁаврǦǩенǨо.

В ˧еждуреченске вы-
несли приговор директо-
ру турфирмы за присво-
ение денежных средств 
клиентов.

В полицию Междуре-
ченска обратились пяте-
ро человек с заявлениями 
на туристическую фирму, 
где они купили путёвки 
на отдых за границей. Они 
оформили заявки на орга-
низацию путешествий, по-
лучение виз, но… никуда 
не уехали. После проверки 
фактов было возбуждено 
уголовное дело.

Следствие выяснило, 
что 37-летняя руководитель 
турагентства похитила око-
ло 500 тысяч рублей, полу-
ченных от пяти клиентов за 
оказание услуг по сопрово-
ждению поездок на отдых 
и оформление виз, сообщи-
ла пресс-служба ГУ МВД по 
Кемеровской области. 

Денежные средства ди-
ректор потратила на свои 
нужды. Правда, в ходе 
следствия она возместила 
потерпевшим ущерб.

Женщину, которая об-
винялась в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 160 УК РФ 
«Присвоение или растра-
та», приговорили к двум 
годам условного лишения 
свободы.

Полицейские совету-
ют жителям региона об-
ращаться в проверенные 
турфирмы и требовать 
бронирования поездок в 
вашем присутствии. Надо 
получить документ с но-
мером, по которому на 
сайте туроператора каж-
дый клиент может про-
верить состояние оплаты, 
правильность бронирова-
ния отеля и другие сведе-
ния.

ǊǦсана ǚрȳева.

В Кемерове сотрудники 
ˤʱʭʮʮ наказали води-
теля автобуса, разгова-
ривавшего по телефону 
во время движения.

В ходе мониторинга 
СМИ и сети Интернет со-
трудники полиции выяви-
ли видеозапись в одной из 
соцсетей, на которой вид-
но, что водитель автобуса 
управляет пассажирским 
транспортом и при этом 
разговаривает по мобиль-
ному телефону.

Была установлена лич-
ность водителя. Им ока-
зался 55-летний житель 
областного центра. В от-
ношении него составлен 
протокол по ст. 12.36.1 
КоАП РФ «Нарушение 
правил пользования теле-
фоном водителем транс-
портного средства», со-
общила пресс-служба 
областного управления 
полиции. Она предусма-
тривает штраф в размере 
1500 рублей.

ƾера СǦворȭова.

// безопасность
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Материалы полосы подготовила 
Алена Смирнова. 

// кредиты 

Когда нет другого лома 

// алименты 

 Фото Федора Баранова.

Когда папа «невидимка»

За прошедший год судебными приставами ре-
гиона было взыскано 820 млн 917 тыс. руб. за-
долженности по алиментам. Сотрудниками 
ведомства составлено 4435 актов описи и аре-

ста в отношении имущества на 109 млн 961 тыс. руб. 
(из них 404 акта в отношении транспортных средств 
на 85 млн 125 тыс. руб.). Вынесено 36809 постанов-
лений о временном ограничении должников по али-
ментам на выезд за пределы Российской Федерации.

Как известно, жалости к собственным детям и 
большого желания помочь им у неплательщиков нет. 
А скрываются от ответственности и проблем они 
бегством. Поэтому постоянно ведётся активная ра-
бота по розыску хитрецов. Так, только в 2021 году 
судебными приставами Кузбасса было найдено 
930 человек-«невидимок». Кроме того, за указан-
ный период времени в нашей области судами удов-
летворено семь заявлений о признании безвестно 
отсутствующими должников данной категории. На-
помним, что Федеральным законом от 07.03.2018 
№ 48-ФЗ внесены изменения в статью 278 Граждан-
ского процессуального кодекса Российской Феде-
рации и Федеральный закон «Об исполнительном 
производстве». «Признание должника безвестно от-
сутствующим даёт право взыскателям, к которым 
относятся как родители, так и опекуны ребёнка, по-
лучать социальную пенсию по потере кормильца. 
Это гарантия финансовой помощи детям, не полу-
чающим алименты от родителей, уклоняющихся от 
решения суда и скрывающихся от судебных приста-
вов», – напомнила Наталья Прокофьева, официаль-
ный представитель УФССП России по Кузбассу.

К слову говоря, чаще всего алиментщики не по-
могают собственным детям не потому, что не мо-
гут, а потому, что не хотят. И такое умозаключение 
подтверждается практикой. К примеру, новокузне-
чанка сразу же погасила задолженность по алимен-
там после ареста автомобиля. Сумма долга автоледи 
составляла 70 тыс. руб. Эти деньги перечислили её 
16-летней дочери. А прокопчанин задолжал 150 ты-
сяч рублей. Мужчина должен был выплачивать де-
нежные средства на содержание семилетней дочери, 
однако свои обязательства гражданин исполнял не-
регулярно – отсюда и такая сумма. 

Между тем судебными приставами к должникам 
по алиментам применяется целый комплекс мер 
принудительного взыскания: постановление об об-
ращении взыскания на денежные средства должника, 
находящиеся в банке или иной кредитной организа-
ции, постановление о запрете на регистрационные 
действия в отношении транспортных средств, поста-
новление о временном ограничении на пользование 
должником специальным правом, постановление о 
временном ограничении на выезд из РФ, арест иму-
щества. У каждого недобросовестного алиментщика 
после ареста имущества есть 10 дней для оплаты дол-
га, иначе арестованное добро передаётся на реализа-
цию, затем полученные средства перечисляются на 
погашение задолженности. 

В общей сложности за 2021-й 
сотрудники Управления Феде-
ральной службы судебных при-
ставов России по Кемеровской 
области – Кузбассу рассмотрели 
761 обращение от граждан с жа-
лобами на действия коллекто-
ров. Из них 217 – в отношении 
юридических лиц, включённых 
в государственный реестр, 408 

– микрофинансовых организа-
ций, 71 – кредитных организа-
ций и 54 – в отношении иных 
лиц. «Среди самых распростра-
нённых нарушений – оказание 
психологического давления: 
коллекторы всячески унижают 
честь и достоинство должников, 

– рассказала Наталья Прокофье-
ва, официальный представи-
тель УФССП России по Кузбас-
су. – Также среди нарушений 
выделяются и следующие: вза-
имодействие с третьими лица-
ми (передача соседям, коллегам 
сведений частного характера) 

и многочисленные телефонные 
звонки и сообщения». 

Так, например, жительни-
ца Ленинска-Кузнецкого была 
вынуждена обратиться с заяв-
лением к приставам после того, 
как работники коллекторской 
организации начали грозить 
лишить её родительских прав! 
По результатам администра-
тивного расследования ста-
ли очевидны нарушения в дей-
ствиях юрлица. Суд признал 
организацию виновной по ч. 2 
ст. 14.57 КоАП РФ и назначил 
наказание в виде штрафа в раз-
мере 100 тыс. руб.

Потрепали коллекторы не-
рвы и кемеровчанке: измота-
ли телефонными разговора-
ми и атаковали сообщениями. 
Также они пугали тем, что вве-
дут в курс дела работодателя 
должницы и наложат арест на 
денежные средства её супру-
га. События разворачивались 

по хрестоматийному сценарию. 
Ранее женщина заключила до-
говор микрозайма с микрокре-
дитной компанией, но своевре-
менно свои обязательства, увы, 
не выполнила. На основании 
агентского договора компания 
привлекла для осуществления 
деятельности, направленной на 
возврат просроченной задол-
женности, юридическое лицо, 
зарегистрированное аж в Мо-
скве. Правда, методы работы с 
должниками у «столичных экс-
пертов» оказались за предела-
ми закона. В результате орга-
низации назначено наказание в 
виде административного штра-
фа в размере 300 тыс. руб.

Добавим, что отдельные лич-
ности для пущей убедительно-
сти используют ненормативную 
лексику. Впрочем, не всегда это 
оказывается действенным спо-
собом вернуть долг, к тому же 
за такой непрофессиональный 

подход недобросовестные спе-
цы тоже наказываются рублём.

А вообще, по итогам минув-
шего года общая сумма назна-
ченных организациям штрафов 
составила 7,5 млн рублей. 

«На сегодняшний момент в 
Кузбассе зарегистрированы три 
организации, сведения о кото-
рых внесены в государственный 
реестр юридических лиц, осу-
ществляющих деятельность по 
возврату просроченной задол-
женности в качестве основного 
вида деятельности, – добавила 
Наталья Прокофьева. – Ознако-
миться со списком организаций, 
которым разрешено осущест-
влять деятельность в данном 
направлении, можно на офици-
альном сайте ФССП в разделе 
«Сервисы».

В случае же нарушения прав 
и законных интересов физиче-
ских лиц рекомендуется обра-
щаться в УФССП России через 

раздел «Интернет-приёмная» 
на официальном сайте ведом-
ства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Ин-
тернет» либо по адресу его 
нахождения.

И важный момент: к обра-
щению можно приложить лю-
бую информацию, подтверж-
дающую нарушение прав. К 
примеру, это могут быть СМС-
сообщения, детализация звон-
ков, полученные письма, фото-
графии, аудио- и видеозаписи, а 
также иные материалы.

«Хотелось бы обратить вни-
мание на то, что закон, защи-
щая права неплательщика, в то 
же время не освобождает его 
от исполнения долговых обя-
зательств, а лишь ограждает от 
неправомерных действий лиц, 
которые занимаются возвратом 
просроченной задолженности», 

– подчеркнула Наталья Серге-
евна. 

В Кузбассе в минувшем году коллекторские 
организации оштрафованы на 7,5 млн руб. 
Следует отметить, что некоторые недобропо-
рядочные конторы были привлечены 
к административной ответственности уже 
не единожды. Что делать, если «профильные 
специалисты» намеренно отравляют жизнь и 
выходят за рамки закона, разбирался 
наш журналист.

В Кузбассе продолжается борьба с алиментщиками, которые готовы бесследно исчезнуть с лица 
земли, только бы не платить по счетам

// между тем

КО̓̈́ ̀ М̀Т͛ 
НЕ ОТВЀ͖ЕТ ͇̀ ͚͐Н̀ 

Коллекторская организация, зарегистрированная 
в ȣовосибирске, получила штра в размере �� тыс. 
руб. за навязчивые и частые звонки матери долж-
ника. 
Ȟ отдел поступило обращение от жительницы Куз-

басса. Ƞё сын и невестка ранее взяли микрозаем, 
однако с долгами прощаться не спешили. Коллек-
торы решили воздействовать на них через мать 
неплательщика. ȿвонили ей на личный и рабочий 
номера, оказывая психологическое давление, при 
этом голос в трубке выражался нецензурно. ȼлаго 
после заявления телеонная атака прекратилась, а 
сыну, вероятно, пришлось самому отвечать за свои 
инансовые операции. 
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 ǆрǦна ǁоǩǱǟева оǳотǦтǯȸ на ǭернатǱȷ дǦȰȵ ǯ ȷнȴǳ ǩет. 
Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо арǳǦва.

Взять ответственность 
за троŽеŲ «с огоньком»

– Ирина Петровна, почему 
именно охота? Оружие в прин-
ципе?

– Наверное, решающую роль 
сыграли гены. Мой прадед, стар-
ший лейтенант Степан Холод, 
служил в НКВД СССР. В янва-
ре 1945 года он пропал без вести 
под Кёнигсбергом. Служить по-
шла в память о нём. Ну а охотой 
всерьёз увлеклась после замуже-
ства, заразили друзья нашей се-
мьи. Сначала мы выбирались на 
охоту большой компанией, а ког-
да набралась опыта, промысел в 
одиночку тоже стал для меня де-
лом обыденным.

– Какой самый приметный 
трофей?

– Я предпочитаю пернатую 
дичь – косача, утку. Причём до-
быча сразу же отправляется на 
кухню. К примеру, тетерева на-
училась запекать в духовке. На-
чиняю его свининой с кашей, что-
бы блюдо получилось сочным. 
Выходит очень вкусно и полез-
но. Кстати, мясо косача красного 
цвета, оно богато гемоглобином. 
Считаю, что убивать просто так – 
эти дикость. Если ты добыл дичь 

– значит, должен съесть, но ни-
сколько не расстраиваюсь, даже 
когда остаюсь и без трофеев.

На зайца ходила, но так ни од-
ного и не взяла. Однако надежд 
всё-таки не теряю, сейчас глав-
ное – найти единомышленни-
ков с обученной собакой. Также 
мечтаю поохотиться на лося, но 
опять же это будет уже коллек-
тивная охота.

В охотничий сезон на приро-
ду выбираемся целыми семьями. 
Разбиваем лагерь на безопасном 
расстоянии от охотугодий, каж-
дому поручается свой фронт ра-
бот. Вечером готовим добытую 
дичь, поём песни возле костра, 
вспоминаем былое. Это особен-
ный социум (смеётся. – Прим. 
автора.).

– Как показывает стати-
стика, охотники часто теря-
ют свои стволы, топят в водо-
ёмах...

– Конечно, случаи бывают 
разные, от форс-мажоров, к со-
жалению, никто не застрахован, 
но в основном это происходит 
из-за безалаберности владель-
цев. Лично в моей практике та-
ких случаев не было. Существует 
культура безопасного обраще-
ния с оружием. Например, если 
охотник плывёт на лодке, ремень 
от ружья необходимо перекинуть 
через голову, как сумку.

А вообще, прежде чем полу-
чить статус официального вла-
дельца оружия, каждый претен-
дент проходит первоначальное 
обучение, в рамках которого под-
робнейшим образом излагается 
весь необходимый алгоритм без-
опасного обращения с «подопеч-
ным». Оружие не прощает халат-
ности. Все нарушения рано или 
поздно влекут за собой послед-
ствия, иной раз штрафы и анну-
лирование лицензий – это самые 
безобидные из них. Владелец 
оружия несёт ответственность 
не только за свою жизнь, но и за 
жизнь окружающих.

– Какие эмоции испытыва-
ете, когда охотитесь в одиноч-
ку? Жутко, наверное?

– Охота – моё любимое хобби, 
которое позволяет расслабить-
ся, побыть наедине с самим со-
бой и с природой, отдохнуть от 
трудовых будней, домашних за-
бот и городской суеты. Наедине 
с природой мне не бывает жут-
ко, но в такие минуты приходит 
понимание, что значит «спящий 
лес», неизменный герой сказок. 
Это касается зимнего леса. Ког-
да иду на охотничьих лыжах, 
слышу только лёгкий скрип сне-
га, а когда останавливаюсь, на-
крывает полнейшая, абсолют-
ная тишина.

– У вас есть какие-нибудь 
охотничьи ритуалы? Может 

быть, берёте с собой оберег 
или талисман на удачу?

– Я всегда беру с собой термос 
(улыбается. – Прим. автора.). 
Обязательно наливаю в него чай 
с мёдом. В лесу прекрасно ориен-
тируюсь, уже появились и свои 
любимые пенёчки для чаепития. 
Также всегда беру с собой нож.

– Насколько мне известно, 
вы являетесь ещё и коллекци-
онером оружия. Какие экспо-
наты уже пополнили вашу до-
машнюю коллекцию?

– Да, я являюсь владельцем не-
скольких единиц гражданского 
оружия. Часть из них планирую 
перевести в коллекционное.

– Какой экспонат самый 
ценный?

– Снайперская винтовка «Мо-
сина» 1943 года выпуска. Трёх-
линейке почти 80 лет.

– Среди вашей коллекции 
есть пистолет. Зачем он вам?

– Пистолет ограниченного по-
ражения Grand Power Т12 кали-
бра 10x28 приобрела для того, 
чтобы совершенствовать на-
вык владения оружием. Исполь-

зую его для тренировок в тире 
и холощения, то есть имитации 
стрельбы из незаряженного ору-
жия. Именно холощение позво-
ляет тренировать навыки по без-
опасному обращению с оружием. 
Чтобы хорошо стрелять, важ-
но освоить плавную обработку 
спускового крючка, правильную 
стойку и правильный хват.

– Как отмечают коллеги, вы 
показываете хорошие резуль-
таты на ведомственных со-
ревнованиях и кузбасская ко-
манда часто берёт призовые 
места.

– Очень интересное для меня 
состязание по служебному биат-
лону – это бег и стрельба из пи-
столета Макарова. Километр бе-
жим, затем стреляем – и так три 
раза. На последних соревнова-
ниях команд Сибирского феде-
рального округа мы взяли третье 
место. По результатам разных со-
ревнований мне присвоены: 1-й 
разряд по служебному биатлону 
и 2-й разряд по стрельбе из бое-
вого оружия. Мечтаю выполнить 
нормативы для присвоения зва-
ния мастера спорта.

– Ирина Петровна, первое 
образование, которое вы полу-
чили, – педагог-дефектолог?

– Да, окончила Кемеровский 
педагогический колледж № 2 с 
отличием. В 2014 году вместе с 
мужем получили высшее обра-
зование в Кемеровском госуни-
верситете на факультете истории 
и международных отношений. В 
2019-м защитила ещё и диплом 
бакалавра юриспруденции. И вот 
уже совсем скоро окончу маги-
стратуру в сфере юриспруденции. 
Планирую продолжить юридиче-
ское образование и дальше. А так-
же параллельно со службой хочу 
заниматься научной деятельно-
стью. Юридической практикой на-
чала заниматься без образования, 
задолго до своей службы: в судеб-
ном порядке пришлось отстаивать 
права супруга на получение поло-
женных по закону выплат. Затем 
начала помогать восстанавливать 
нарушенные права и другим инва-
лидам боевых действий.

(От автора: супруг Ирины 
Петровны – Денис Владимиро-
вич Голубев – дважды кавалер 
ордена Мужества! Первый ор-
ден ему вручили за контртерро-
ристическую операцию в Чечен-
ской Республике в 2000 году. В 
2003-м Денис Голубев вновь был 
призван на военную службу по 
контракту. В июле того же года 
при проведении засадно-поис-
ковой операции в составе разве-
дывательного взвода мужчина 
получил минно-взрывное ране-
ние, из-за чего лишился зрения. 
Несмотря на это, Голубев не по-
терял волю к жизни, женился, у 
пары родились сын и дочь.)

– Ваше подразделение кури-
рует операцию «Оружие». Ка-
кие чаще находки приносят в 
отдел?

– В прошлом году жители Куз-
басса «рассекретили» 200 еди-
ниц незарегистрированных 
стволов. Чаще всего находкой 
граждан становится огнестрель-
ное гладкоствольное оружие. 
Напомню, что размер денежной 
выплаты составляет семь ты-
сяч рублей. За выдачу газово-
го оружия можно получить две 
тысячи рублей, за огнестрель-
ное оружие ограниченного по-
ражения – три тысячи. За огне-
стрельное оружие с нарезным 
стволом гражданам выплачива-
ется десять тысяч рублей. А вот 
если кому-то удастся обнару-
жить ручной противотанковый 
гранатомёт или, к примеру, пу-
лемёт, то денежное вознаграж-
дение составит уже 30 000 ру-
блей, за пистолеты и револьверы 
можно получить 20 000 рублей. 
Повышения денежного возна-
граждения в ближайшее время 
не ожидается, так как в Кузбас-
се эти выплаты и так являют-
ся одними из самых высоких по 
сравнению с другими субъекта-
ми Сибирского федерального 
округа, где «премиальные» в 1,5-
2 раза ниже.

Также подчеркну, что гражда-
не, добровольно сдавшие неза-
конно хранящееся или найден-
ное оружие, а также боеприпасы, 
патроны, взрывчатые вещества и 
взрывные устройства, освобож-
даются от уголовной ответствен-
ности.

– Получаете от работы удо-
вольствие?

– Мне очень нравится моя ра-
бота. Конечно, бывают и труд-
ности, и плохое настроение, но 
это касается всякой профессии. 
Главное, научиться восприни-
мать неудачи, как проходящий 
момент, после которого всё вновь 
возвращается на круги своя. Рос-
гвардия, в том числе и лицензи-
онно-разрешительная система, – 
это достойное место для службы 
Родине, на своём месте я посто-
янно доказываю, что мы созданы 
для людей, для граждан России, а 
не наоборот.

– В этом году грядут измене-
ния в законодательстве, кото-
рые напрямую будут касать-
ся владельцев оружия. Какие 
положения подвергнутся кор-
ректировке?

– К сожалению, в связи с уча-
стившимися трагедиями с при-
менением охотничьего оружия, 
законодателями был внесен 
ряд изменений в нормативно-
правовые акты в сфере оборо-
та оружия. Например: повыше-
ние с 18 лет до 21 года возраста 
для приобретения охотничье-
го оружия, длинноствольного 
оружия самообороны для не-
которых категорий граждан. А 
также расширен перечень осно-
ваний для отказа в выдаче ли-
цензий на гражданское оружие. 
Введён ряд других изменений, 
документ обретёт силу гряду-
щим летом.

Алена Смирнова.

Кемеровчанка ʱрина ˤолубева £ инспектор от-
дела по контролю за оборотом оружия ʴентра 
лицензионно�разрешительной работы ʳправ-
ления ˫осгвардии по Кемеровской области 
£ Кузбассу. В профильном подразделении она 
служит с �ͽ�7 года. ˪римечательно, что мо-
лодая женˍина пришла работать с оружием 
благодаря зову крови и своему хобби £ охоте.
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// потребительская корзина

В заседании Агропродоволь-
ственной гильдии КТПП при-
няли участие представители 
Кемеровского УФАС России, 
Минпромторга Кузбасса, пред-
ставители таких торговых сетей, 
как «Магнит», «Лента», «Пяте-
рочка», «Бегемаг», и местные 
производители.

Как отметила генеральный 
директор Кузбасской ТПП Мари-
на Шавгулидзе, рост цен на това-
ры, обусловленный стагнацией 
экономики и инфляцией, – ми-
ровой тренд. В то же время эта 
тема, пожалуй, одна из самых со-
циально чувствительных. И, как 
правило, большая часть народ-
ного недовольства обрушивается 
на торговлю. Однако, по словам 
замминистра промышленности 
и торговли Кузбасса Юлии Го-
сподинко, мониторинг ведомства 
нарушений в ценообразовании 
со стороны сетей не выявил. «На-
ценки на социально значимые 
продовольственные товары (их 
список закреплён в 530-м поста-
новлении Правительства РФ от 
15.07.2010. – Прим. авт.) были не 
более 10%, – заверила предста-
витель регионального Минпром-
торга. – Соответственно, возни-
кает вопрос: откуда такая цена в 
розничных сетях? Ответ самый 
простой: это поставщики. Поэ-
тому здесь очень хотелось бы по-
говорить с Минсельхозом. Они 
обосновывают ростом тарифов, 
подорожанием удобрений, бен-
зина. Но тем не менее везде, во 
всех соцсетях и на телевидении, у 
нас виноваты торговые сети».

КͰͬ ͮͱͧ͠Ͱ ͨͭ͟ͱͯͰͱ� 
По мнению председателя аг-

ропродовольственной гильдии, 
генерального директора компа-
нии-производителя пресервов 
«Астронотус» Романа Романен-
ко, главный заложник ситуации 

– переработчик. «Есть сельхоз-
товаропроизводитель, который 
даёт свою продукцию. Есть пе-
реработчик, который её берёт, 
перерабатывает и предлагает в 
сеть, где условия очень серьёз-
ные, особенно у федеральных 
сетей. Обычно, если производи-
тель хочет поднять цену, то по 
договору в течение месяца это 
предложение рассмотрят и смо-
гут сказать, да или нет. Вне за-
висимости от того, если сырьё 
поднялось или упаковка, он дол-
жен терпеть и возить по старой 
цене, не зная, выведут его пози-
цию из матрицы или не выведут. 
Что касается сельхозпроизводи-
телей, переработчик не может 
заключить с ними такой кабаль-
ный договор, как заключает сеть. 
Сельхозпроизводитель говорит, 
не нравится – не бери. Почему, 
интересно, у нас в регионе капу-
ста белокочанная до Нового года 
стоила 28 рублей, а вчера закуп 
был по 49 рублей? Понятно, что 
растут расходы, но если человек 

определённый объём собрал, за-
фиксировал цену, что им движет, 
когда он через три недели увели-
чивает её чуть ли не вдвое?»

Тем не менее, по информа-
ции руководителя Кемеровского 
УФАС России Натальи Кухарской, 
нарушений антимонопольного 
законодательства (злоупотребле-
ние доминирующим положением, 
сговор или антиконкурентные 
соглашения) в регионе не обна-
ружено. А только в этом случае 
ведомство может вмешиваться 
в процесс ценообразования. Са-
моограничение же наценки фе-
деральных торговых сетей на со-
циально значимые товары – их 
собственная инициатива. УФАС 
здесь воздействовать на ретейл 
не в праве, антимонопольщики 
могут лишь предложить рассмо-
треть такую возможность. 

��� ͨ ͭͬͩͨͤ 
Представитель федераль-

ного ретейлера Х5 (в Кузбассе 
представлен сетью универсамов 
«Пятерочка») Борис Малышев 
рассказал, что компания реши-
ла ввести максимальную тор-
говую наценку в 10% на более 
чем двадцать основных катего-
рий социально значимых това-
ров: «Наценка может меняться 
в пределах этого порога вплоть 
до отрицательных значений. То 
есть какие-то позиции реализу-
ем себе несколько в убыток».

Что касается типов продуктов 
с минимальной наценкой, то ре-
тейлер отталкивался от уже упо-
мянутого постановления прави-
тельства: это овощи борщевой 
группы, вермишель, молоко, 
подсолнечное масло, сахар и так 
далее. При выборе конкретных 
позиций ориентировались на те, 
что входят в сеть с минималь-
ной закупочной ценой. Запросы 
на её увеличение поступают от 
производителей постоянно, до-
бавил представитель X5. Аргу-
менты самые разные – это как 

уже упомянутый рост тарифов 
на ЖКУ и ГСМ, так и затраты на 
обязательную маркировку про-
дукции.

Представляющая сеть «Маг-
нит» Елена Погодаева, в свою 
очередь, сообщила, что 12 янва-
ря компания проинформирова-
ла ФАС о своём решении ограни-
чить до 10% процентов наценку 
на социально важные виды про-
дуктов. Речь идёт о 25 категори-
ях и о 200 товарных позициях. 
На полках они будут выделены 
специальными топерами или 
ценниками. «Данная инициати-
ва особенно важна для жителей 
Кузбасса, потому что у нас бо-
лее 250 продуктовых торговых 
объектов, – отметила Погодае-
ва. – И мы считаем, что данное 
предложение будет способство-
вать снижению инфляционного 
давления на социально важные 
группы товаров». Представи-
тель краснодарской сети напом-
нила, что по инициативе Мин-
промторга Кузбасса «Магнит» 
продлил действие скидки для 
пенсионеров (предоставляется 
ежедневно до 12.00), а также вы-
разила намерение участвовать в 
любых проектах, направленных 
на сдерживание цен в регионе. 

«Тут, как мне кажется, надо 
теснее работать, слышать друг 
друга больше, – резюмировал 
Роман Романенко. – Если мы 
будем друг другом услышаны и 
при этом проявлять какую-то 
социальную ответственность, я 
думаю, всё это пойдёт на пользу 
и цены удастся каким-то обра-
зом удержать». 

В итоге участники заседания 
решили в течение двух недель 
обобщить позиции всех заинте-
ресованных сторон и вынести на 
более детальное обсуждение в 
Кузбасской ТПП.

Материалы полосы 
подготовила 

ǆира АǰанасенǦо.

şены, назад�

  Фото Ǐерǡеȸ ǁаврǦǩенǨо.

В последнее время по всей стране наблюдается очередной скачок цен на 
продукты. В Кузбасской торгово�промышленной палате попытались разо�
браться, на каком ˑтапе цепочки производитель � ретейлер происходит 
значительное удорожание товаров и как можно повлиять на ситуацию.

// сотрудничество

Сергей Цивилев в онлайн-формате провёл традицион-
ную встречу с предпринимателями. Участники обсу-
дили ситуацию с распространением нового штамма 
коронавируса и введённые в связи с этим ограниче-

ния. В формате открытого диалога глава региона ответил на 
вопросы представителей бизнеса и выслушал предложения. 

Во встрече также участвовали зампредседателя прави-
тельства Кузбасса Сергей Ващенко, региональный бизнес-
омбудсмен Елена Латышенко, руководители органов ис-
полнительной власти, депутаты областного парламента, 
представители муниципалитетов, деловых сообществ.

Вначале обсудили, как в регионе справляются с резким 
скачком заболеваемости COVID-19, вызванным циркуляци-
ей штамма омикрон. То, что очередную волну инфицирова-
ний вызвал именно он, уже совершенно очевидно. По оцен-
кам главного санитарного врача Кузбасса Евгения Окса, уже 
более 50% всех заражений ковидом обусловлены омикро-
ном. «Мы к нему готовились, знали, что он придёт – заранее 
шла вся подготовка, – рассказал Сергей Цивилев. – И мы к 
нему готовы: и врачи, и больницы, и волонтёры. Мы можем 
развернуть 7 000 коек, у нас есть в полном объёме экспресс-
тесты, готовы оперативно работать скорая помощь и колл-
центры».

Губернатор напомнил о задаче не переводить всех школь-
ников на дистанционное обучение. Сейчас оно вводится вы-
борочно и на усмотрение директоров, если в классе больше 
20% учеников заболели.

В регионе продолжает действовать система QR-контроля, 
которую Кузбасс ввёл предпоследним из всех субъектов РФ. 
Однако, по мнению Евгения Окса, многие подходят к выполне-
нию ограничительных мер формально. Об этом может свиде-
тельствовать взрывной рост заболеваемости ОРВИ нековид-
ного происхождения. «Мы за прошедшую неделю превысили 
порог среди совокупного населения области на 120%, – сооб-
щил глава кузбасского Роспотребнадзора. – По городу Кеме-
рово (опорный пункт мониторирования заболеваемости) – на 
240%. Развитие заболеваемости ОРВИ идёт параллельно ко-
виду – пути распространения те же. Если мы очень быстро ра-
стём по вирусным инфекциям, это говорит о том, что у нас ме-
роприятия противоэпидемиологические не выполняются. По 
разным причинам, но я считаю, что все просто расслабились. 
Мы всё знаем и понимаем, но по факту это не делается. Необ-
ходимо просто соблюдать все введённые распоряжением гу-
бернатора правила поведения, которые позволят замедлить 
рост заболеваемости. Поэтому просьба, соберитесь!»

Сергей Цивилев, в свою очередь, напомнил, что хотя и, по 
имеющемуся опыту, пациенты с антителами к ковиду пере-
носят омикрон в большинстве своём лёгко и волна заболе-
ваемости спадает быстрее, её резкий подъём отвлекает ме-
диков от помощи плановым пациентам. Кроме того, ковид 
грозен своими последствиями – нередко переболевшим при-
ходится долго восстанавливаться. 

Региональную программу постковидной реабилитации 
предложил создать бизнесмен из Гурьевского округа Ни-
колай Наумов – представитель санаторно-курортного дела. 
По его словам, местные жители сегодня отдают предпо-
чтение здравницам Алтайского края и Новосибирской об-
ласти. Туда большинство промышленников приобретают 
для сотрудников путёвки, в то время как санатории Кузбас-
са терпят убытки. По его мнению, стоит как-то стимулиро-
вать предприятия поддерживать местные курорты, ведь это 

– взаимовыгодно.
Другое предложение касаемо медицины поступило от ру-

ководителя частной поликлиники в Осинниках Олеси Шар-
ковой: она готова оказывать медпомощь жителям отдалён-
ных посёлков. 

На встрече также прозвучали пожелания и предложения 
по развитию сферы гостеприимства и туризма, дополни-
тельного образования, переработки угля. Бизнес попросил 
внести изменения в систему налогообложения на региональ-
ном уровне и отстрочить проверки ФНС до сентября. Как от-
метил Сергей Цивилев, все предложения изучит новый со-
вещательный орган – рабочая группа «Открытый диалог», 
созданная в рамках экономического совета при губернаторе. 
В него войдут представители МСП из разных отраслей, об-
щественных и бизнес-объединений. «Перед вами поставлена 
амбициозная задача – вывести развитие малого и среднего 
предпринимательства на качественно иной уровень, – обра-
тился к его участникам Сергей Цивилев. – Это поможет до-
вести до 50% долю налоговых доходов от МСП в бюджете 
Кузбасса. Правительство региона, все мы готовы оказывать 
любую помощь, делать всё, что от нас зависит, для достиже-
ния этой цели».

«Открытый диалог», так же как и встречи губернатора с 
бизнесом, будет проходить регулярно. 

В открытом 
диалоге
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 ǏоǯедǦ оȯенǦǩǦ ǯтаранǦȸ Ǫоǩодоǡо ǳǱдоǤнǦǨа. Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо 
арǳǦва ǂаǪǦра ǓǱǯǯаǪова. 

Ōерои спорта из Кузбасса 

őскусство для соседеŲ

В прокопьевском культур-
но-выставочном центре «Вер-
нисаж» состоялось открытие 
коллективной выставки, по-
свящённой Году народного ис-
кусства и нематериального 
культурного наследия народов 
России. В экспозицию вошли ра-
боты местных мастеров: Дами-
ра Хуссамова (графика), Юлии 
Ровной (для неё скульптура ста-
ла не просто увлечением, а про-
фессиональной деятельностью), 
Елены Ожгибцевой (работает 
в технике «бумажной лозы») и 
Александра Коновалова (начи-
нающий молодой мастер пора-
жает авторскими витражами). 
Все экспонаты выполнены в раз-
ных стилях и жанрах, но с узна-
ваемым почерком авторов.

К примеру, работы Дамира 
реалистичные, объёмные, ще-
дро напитанные красками и 
контрастами. Его дерзкий стиль 
словно бросает вызов всему ру-
тинному и блёклому. Любимая 
тематика художника – портре-
ты знаменитых людей, а также 
персонажей кинофильмов, ли-
тературных произведений, ани-
ме. Кстати, данная выставка ав-
тора – уже третья экспозиция 
в стенах «Вернисажа». «Кратос 
(God of War)» – одна из самых 

любимых и сложных работ Да-
мира, представленная на сей 
раз. Размер картины 86 на 61 см. 
Для её написания в ход пошли 
акрил, акварель, маркеры, руч-
ка, корректор и карандаш. Как 
отметил парень, этот портрет 
он посвятил всем любителям 
скандинавской мифологии, оже-
сточённых сражений. 

«Приятно было увидеть за-
интересованных людей в «Вер-
нисаже» и рассказать им о своей 
выставке, подробно обо всех де-
талях создания портрета», – от-
метил мастер.

Напомним, что Дамир – ху-
дожник-самоучка. Причём уро-
вень его мастерства уже достиг 
определённых высот: работы 
молодого прокопчанина экспо-
нируются не только в родном го-
роде, но и далеко за его преде-
лами. Многие эксперты тонкого 
мира искусств дают положи-
тельную оценку полотнам куз-
басского самородка и отмечают 
стилистические оттенки новиз-
ны его живописного мира.

Этот, бесспорно, талантли-
вый парень создаёт картины в 
разных техниках и жанрах. На-
пример, Дамир пишет в старых 
томах книг из семейной библи-
отеки. «Книга берётся рандом-

но, интертекстуальности меж-
ду произведением и образами 
нет, – признался он. – Для меня 
главное, чтобы страница была 
подходящего качества – старая, 
жёлтая. Именно страница при-
даёт неповторимый колорит, от-
тенок. В ход идут и газеты. Часто 
мне ставят в укор выбор матери-
ала, мол, лучше бы отдал в би-
блиотеку. Но это самые обыч-
ные, ничем не примечательные 
книги: ужастики, триллеры и 
прочее. Они так бы и пылились 
на полках, а здесь обретают но-
вую жизнь».

А недавно Дамир расписал 

стены подъезда собственного 
дома, расположенного в Руднич-
ном районе (Тырган). Культура – 
в массы, так сказать. Соседи не 
против, ведь это уже авангард, 
красота необычайная. Краску 
художник покупает сам, сколько 
использовал – не считал. В ход 
пошла и в баллонах, и акрило-
вая… Эскизы предварительно с 
соседями не согласовывал.

«Я живу на девятом этаже, по-
этому есть место, где развер-
нуться. Помню, ещё в детстве 
начал расписывать стены героя-
ми мультфильмов», – сказал па-
рень.

По словам Дамира, ремонта в 
подъезде не было давно, поэто-
му таким образом он не только 
украсил площадку, но и привёл 
её в порядок. Подумать только, 
теперь стены выполнены в тех-
нике каллиграфия… В галерею 
повесил несколько своих работ 
с персонажами из произведений 
«Ведьмак», «Одни из нас: Часть 
II» и других. А есть и инсталля-
ция. Она состоит из книг, распи-
санных вручную.

Апгрейд прошла и старая 
тумбочка, которую Дамир при-
нёс для удобства соседей: теперь 
можно поставить тяжёлую сум-
ку, посидеть на дорожку.

Есть у Дамира и другая фиш-
ка. Он интегрирует свои рисун-
ки в урбанистические пейзажи, 
а потом фотографирует полу-
чившиеся картинки со смыс-
лом.

Но всё-таки по большей ча-
сти Дамира интересуют толь-
ко люди, вписавшие свои имена 
в историю. Так, среди книжных 
портретов есть и Александр 
Пушкин, и Юрий Никулин, и 
Киану Ривз… Но особенно много 
в творческой коллекции, кото-
рая насчитывает уже несколько 
сотен рисунков, женских обра-
зов – известных актрис, певиц, 
моделей.

ДЛЯ СПРАВКИ.
Выставка в «Вернисаже» бу-

дет работать на протяжении все-
го февраля.

Алена Смирнова. 

˧олодой художник из ˪рокопьевска превратил 
лестничную плоˍадку в сво˸м подˎезде 
в мини�музей современного изобразительного 
искусства. ˢ сейчас его картины доступны 
и для более широкой аудитории.

В Кемерове накануне одного из важ�
нейших мировых спортивных событий 
ˑтого года открылась ˑкспозиция, по�
свяˍ˸нная олимпийской истории на�
шего региона.

Кузбасские болельщики привыкли, что на зимних 
Олимпиадах регулярно выступает сразу несколько спорт-
сменов из Кемеровской области, и нынешние Игры в Пе-
кине не исключение. На протяжении последних 60 лет 
наши атлеты – лыжники, хоккеисты, саночники, сноу-
бордисты – защищали честь страны почти на всех «бе-
лых» Олимпиадах. Познакомиться ближе с олимпий-
ским Кузбассом можно на тематической выставке в 
областном музее ИЗО. 

Центральное место экспозиции занимает олимпий-
ский факел с XXII зимних Игр, проходивших в Сочи. В 
2014 году эстафета олимпийского огня, по традиции за-
жигаемого в Греции, проходила через наш регион. В те-
чение двух дней факел, в футуристических очертаниях 
которого угадывается знакомый с детства силуэт пера 
сказочной Жар-птицы, пронесли по улицам Кемерова, 
подняли на вершину горы Зелёной в Шерегеше и провез-
ли на БелАЗе по угольному разрезу. На выставке пред-
ставлен и оригинальный белый костюм факелоносца 
с радужными переливами на плечах и рукавах, симво-
лизирующими многогранность русского народа. В этом 
разноцветье всё-таки превалируют оттенки красного, 
именно с этим цветом в спортивном мире ассоциирует-
ся Россия. 

Зимние Игры в Сочи кузбасским любителям спорта 
запомнились первой за полвека олимпийской медалью, 

завоёванной представителем нашего региона в лыжных 
гонках. Тогда серебро в мужской эстафете взял березов-
чанин Александр Бессмертных. Лыжному спорту по-
священа немалая часть экспозиции. Здесь есть образцы 
экипировки середины прошлого века, в том числе дере-
вянные лыжи с бамбуковыми палками. Подобное снаря-
жение использовала легендарная спортсменка Галина 
Кулакова, учившаяся в Прокопьевске и представлявшая 
Кузбасс на Играх-1968 во французском Гренобле. Эта 
Олимпиада была дебютной для нашей лыжницы, кото-
рая сходу выиграла две серебряные награды. Причём в 
гонке на 5 километров Кулакова уверенно лидировала, 

но за 500 метров до финиша упала на спуске и обидно 
уступила шведке Тойни Густафссон. Уже на следующей 
Олимпиаде в Саппоро спортивная фортуна сполна вер-
нула должок Галине, завоевавшей всё возможное золото 
(то есть четыре медали) в лыжных гонках. Фотографии 
Кулаковой и Бессмертных соседствуют на выставке, ко-
торую совместно организовали несколько областных и 
муниципальных музеев. 

«Успехи современных кузбасских атлетов во многом 
опираются на победные традиции, заложенные нашими 
ветеранами ещё в советские годы. Поэтому мы постара-
лись ретроспективно показать олимпийскую историю 
Кемеровской области, – рассказывает директор музея 
физической культуры и спорта Кузбасса Ольга Червева. 

– На выставке представлены награды, вымпелы, значки, 
билеты на олимпийские соревнования в Сочи и Грено-
бле. Но мы делали упор на крупные экспонаты, напри-
мер, элементы спортивной экипировки».

Так, посетители увидят интересные сани с тканевым 
каркасом 1980-х годов, на которых оттачивали свои на-
выки кузбасские спортсмены на трассе в Кемеровском 
округе. На этих санях тренировалась участница Олим-
пиады 2002 года в Солт-Лейк-Сити Анастасия Антонова. 
Мог их ещё застать и Степан Фёдоров, выступавший че-
тыре года назад на Играх в Пхёнчхане. 

Организаторы постарались уделить внимание всем 
зимним направлениям, в которых представлены наши 
олимпийцы. Горные лыжи мастера спорта междуна-
родного класса Владимира Макеева, клюшка одного из 
лучших вратарей в истории России Сергея Бобровского 

– это только небольшая часть экспонатов выставки «Куз-
басс. Герои спорта», которую все желающие могут посе-
тить до середины марта. 

Сергеǥ Ǆсмагамǝетов. Фото Федора Баранова.
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őми гордится Кемерово

// соболезнования

В ���� году řудничныŲ раŲон областного центра отмечает ���летие

Кемеровская региональная и город-
ская общественные организации вете-
ранов войны и труда, Совет ветеранов 
угольной промышленности, первичные 
ветеранские организации ОАО УК «Куз-
бассуголь», шахт «Северная», им. Вол-
кова с глубоким прискорбием извещают, 
что на 85-м году ушёл из жизни ветеран 
труда

ПАНАСЕНКО 
Александр Яковлевич.

Вся его трудовая жизнь была связа-
на с угольной промышленностью Куз-
басса. Начинал Александр Яковлевич 
рядовым лесодоставщиком на шахте 
«Центральная» в 1956 году. Уже через 
год – забойщик, затем проходчик. Рабо-
ту на шахте совмещал с учёбой в горном 
институте, после его окончания начал 
работать горным мастером, помощни-
ком начальника участка, начальником 

участка, заведующим горными работами.
В 1972 году Александр Яковлевич еди-

ногласно был избран председателем ко-
митета профсоюза, а в 1973 году – секре-
тарём парткома. Через пять лет назначен 
директором шахты им. Волкова (1978-
1981 годы), затем – заместителем гене-
рального директора ПО «Северокузбасс-
уголь» (1981-1985 годы), директором 
шахты «Бирюлинская» (1985-1990 годы).

Организаторские способности и авто-
ритет среди жителей города Берёзовского 
позволили ему в 1990 году быть избран-
ным главой города (1990-1997 годы). До 
выхода на заслуженный отдых трудился 
в должности заместителя генерального 
директора разреза «Кедровский» (1997-
2004 годы).

Награждён правительственными 
и областными наградами. Он – почёт-
ный работник топливно-энергетическо-

го комплекса и полный кавалер знака 
«Шахтёрская слава».

Светлая память о замечательном чело-
веке Александре Яковлевиче Панасенко 
навсегда останется в наших сердцах.

Выражаем искреннее соболезнование 
его родным и близким.

ƾ.С. ƽалаǱонов� председателȳ ǆеме-
ровсǦоǥ городсǦоǥ оǝȰественноǥ орга-

ниǣаȭии ветеранов.

•••
Ушёл из жизни 

БАЛЫБИН
Анатолий Михайлович.

Из 32 лет трудового стажа 23 года Ана-
толий Михайлович проработал в школе 
№ 76 посёлка Боровой Рудничного райо-
на г. Кемерово директором. Он придавал 
большое значение трудовому воспита-
нию учащихся школы. Отдел образова-

ния Рудничного района много раз назна-
чал его начальником трудового лагеря 
совхоза «Забойщик». Анатолий Михай-
лович активно участвовал в жизни по-
сёлка. 20 лет был бессменным депута-
том поселкового совета, поддерживал и 
развивал традиции школы: детское само-
управление, пионерское тимуровское 
движение. Школа № 76 под его руковод-
ством вела масштабную поисково-кра-
еведческую работу, уделялось большое 
внимание работе с шефами – шахтой «Бу-
товская». Бригады шахты были закрепле-
ны за классами.

В последний путь Анатолия Михайло-
вича провожали многие жители посёлка, 
коллеги, выпускники школы, ветераны-
шахтёры. Прощальная панихида состоя-
лась 22 января 2022 года. 

ǆемеровсǦиǥ городсǦоǥ и раǥонныǥ 
советы ветеранов.

В день 78-й годовщи-
ны полного снятия бло-
кады города Ленинграда 
активисты ветеранского 
движения Кузбасса про-
вели со школьниками 
уроки мужества и класс-
ные часы. В Кемерове к 
памятнику «Жителям 
блокадного Ленинграда» 
вместе с ветеранами цве-
ты возложил губернатор 
Кузбасса С.Е. Цивилев. В 
этой акции памяти при-
няли участие активисты и 
председатель обществен-
ной организации «Жите-
ли блокадного Ленингра-
да» Валентина Багрова, 
председатель Кемеров-
ской региональной орга-
низации ветеранов Куз-
басса Нина Неворотова, 
председатель Кемеров-
ского городского совета 
ветеранов Владимир Ба-
лахонов.

•••
В этом году 18 тер-

риториальных ветеран-
ских организаций отметят 
35 лет со дня их создания. 
И в организациях-юбиля-
рах, и в областном шта-
бе готовятся достойно от-
праздновать эти даты. Это 
и повод вспомнить стра-
ницы истории, лидеров и 
активистов, внёсших зна-
чимый вклад в развитие 
ветеранского движения 
Кузбасса.

•••
Ситуация последнего 

времени с коронавирусом 
обсуждалась на заседании 
областного штаба по охра-
не здоровья населения. В 
нём приняла участие пред-
седатель Кемеровской ре-
гиональной организации 
ветеранов Н.П. Неворото-
ва. Нина Павловна при-
звала земляков старшего 
поколения позаботиться 
о своем здоровье и ещё ак-
тивнее включиться в про-
цесс вакцинации от коро-
навируса.

ǋресс�ȭентр ǆǌǊƾ.
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В е т е р а н 
шахты «Бу-
т о в с к а я » 
А л е к с а н д р 
Т риф онови ч 
Балашов, в 
прошлом ин-
ж е н е р - н о -
ватор, мало-
летний узник 
концлагерей, 
кавалер знака 
«Шахтёрская 
слава», отме-
тил 95 лет.

Он родился в Белоруссии в 1926 году в 
деревне Лютковшина. Из пятерых детей 
в семье был старшим. В 1941 году окон-
чил семь классов. Когда немцы приш-
ли в их деревню, Александра отправили 
в Германию. Так он попал в концлагерь, 
где выполнял самую тяжёлую работу, 
кормили один раз в день.

В 1945 году узников освободили, со-
ветские войска забрали молодёжь в ра-
бочий батальон, нужно было восста-
навливать страну. В 1951-м Александр 
закончил 10 классов, поступил в горно-
металлургический институт, получил 
диплом горного инженера с отличием и 
был направлен в г. Кемерово. 

В 1956 году Александр начал работать 
на шахте «Северная». С 1969-го по 1976 
год был главным инженером на шахте 
«Бутовская». Общий трудовой стаж его 
составляет 44 года, шахтёрскому труду 
отдано 38 лет жизни. После выхода на 
пенсию Александр Трифонович работал 
главным специалистом по горным рабо-
там ПО «Кузбассуголь». 

Сейчас он – активист ветеранского 
движения первичной ветеранской ор-
ганизации закрывшегося ПО «Кузбасс-

уголь». Александр Трифонович активно 
встречается с учениками школ № 51, 34, 
лицея № 89 и студентами горнотехниче-
ского техникума, рассказывает им о зна-
чимости шахтёрского труда в развитии 
экономики.

Александр Трифонович – постоян-
ный участник традиционного шахмат-
ного турнира между студентами и вете-
ранами-шахтёрами, который проводят в 
техникуме ко Дню защитника Отечества. 
Ветеран является членом Кемеровской 
общественной организации – Союзная 
Палата «Россия – Беларусь». 

А.Т. Балашов награждён орденом Тру-
дового Красного Знамени, является по-
чётным ветераном Кемеровской город-
ской ветеранской организации. В 2021 
году он был участником конкурса «По-
коления – вместе» в номинации «Я – Ке-
меровчанин». 
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Учитель истории Анна Степановна 
Балыбина 35 лет отработала в шко-
ле № 76 посёлка Боровой Руднично-
го района. 

Анна Степановна руководила и 
школьным клубом «Следопыт». В 
1970-е годы ученики школы вместе с 
учительницей разыскивали живых 
свидетелей событий 1919 года, которые 
произошли в посёлке Боровой, по пе-
реулку Сормовский. Следопыты наш-
ли документы, свидетельствующие о 
том, что в братской могиле здесь захо-
ронены красноармейцы, которые были 
расстреляны белогвардейцами. Боров-
ским поселковым советом в 1975 году 
было принято решение на месте захо-
ронения красноармейцев поставить па-
мятник «Героям Гражданской войны 
1919 года».

В 70-80-е годы Анна Степановна и 

юные следопыты школы № 76 вели 
огромную работу по сбору материала 
о земляках, воевавших на фронтах Ве-
ликой Отечественной. Те, кто вернулся, 
продолжили работать на шахте «Бутов-
ская» и в совхозе «Забойщик». На домах 
участников войны посёлка участники 
клуба вывешивали красные звёздочки. 
Благодаря поисковой работе активи-
стов на памятнике в посёлке «Боровой» 
увековечены 160 фамилий. В память о 
них 9 мая 1977 года был торжествен-
но открыт берёзовый сквер. Юные сле-
допыты были активными участниками 
Всесоюзной туристско-краеведческой 
экспедиции «Моя Родина – СССР» (в 
70-е годы).

В 1990-х Анна Степановна проводи-
ла масштабную работу по поиску детей 
блокадного Ленинграда, в 1942-1960-м 
привезённых в посёлок и проживавших 
в здании будущей школы № 76. Тогда в 
этом помещении располагался Борову-
шинский детдом для детей блокадного 
Ленинграда. Спустя три года поисков и 
переписок, 6 января 1990 года все съеха-
лись в родной детский дом. Это была не-
забываемая встреча. Все жители посёлка 
были рады этому событию.

Девизом клуба «Следопыт» и Анны 
Степановны были слова Ольги Берг-
гольц: «Никто на забыт, ничто не забы-
то».

Жители посёлка Боровой ценят 
огромный вклад А.С. Балыбиной в со-
хранение памяти о людях и событиях 
посёлка, а также в духовно-нравствен-
ное воспитание учащихся. Эту работу 
продолжают нынешние ветераны. Они 
встречаются со старожилами, записы-
вают их рассказы. Летом председатель 
ветеранской организации по месту жи-
тельства совхоза «Забойщик» Любовь 
Владимировна Метальникова проводит 
экскурсии для детей начальных классов 
по посёлку с посещением места братско-
го захоронения красноармейцев, к па-
мятнику героям Великой Отечественной 
войны.

Ветеран труда Анна Степановна Балы-
бина ушла из жизни в октябре 2021 года. 
На похоронах было много выпускников 
школы № 76. Звучало много добрых слов. 
Значит, память жива.

Ǚлȳвира ǋономарева� 
председателȳ оǝȰественноǥ 

органиǣаȭии ветеранов ǌǯдниȮного 
раǥона ǆемерова.

Район был основан 2 декабря 1932 года. Всё здесь работало на развитие угольной 
отрасли: шахты «Центральная», «Северная» и входивший в неё в то время Ке-
дровский разрез, «Бутовская», имени Волкова, «Ягуновская» и «Пионер». Ра-
ботали институты по технике безопасности угольных предприятий и по разви-

тию угольной отрасли. Институт повышения квалификации совершенствовал знания 
шахтёров не только города Кемерово, но и всего Кузбасса. Всем этим процессом руко-
водило ПО «Северокузбассуголь».

В районе были открыты школы, больницы, в том числе в посёлке шахты «Север-
ная» (ныне горбольница № 11). В этом году многие ветераны отмечают круглые даты. 
К юбилею Рудничного мы планируем рассказать о знаменитых его жителях.
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   ǀ рȸде доǨǱǪентов на ǯаǧте ǊǦноǟоронȴ ǱǨаǥано� ǀоǩоȱǦна 
ǯȰǦтаетǯȸ ǭроǭавȱеǧ ǟеǥ веǯтǦ ǯ ��.��.����ǡо. ǅнаȰǦт� неǪȯȴ 
ǭȴтаǩǦ еȹ неǯǨоǩȵǨо днеǧ.

Казнь Веры

 ǈаǨ вȴȸǯнǦǩоǯȵ �� ǩет 
ǯǭǱǯтȸ� ǭоǯǩеднǦе ǡордȴе 
ǯǩова ǀерȴ ǭеред Ǩаǥнȵȷ 
 ǀерȵте� ǋаȱǦ вǯȹ равно 
ǭоǟедȸт�� ǟȴǩǦ оǟраȲенȴ 
не тоǩȵǨо Ǩ ǯоветǯǨǦǪ 
военноǭǩеннȴǪ. ǋо Ǧ Ǩ 
ǯоǡнаннȴǪ ǲаȱǦǯтаǪǦ 
ǤǦтеǩȸǪ ǯоǯеднǦǳ деревенȵ.

Ŝникальные Žакты ВеликоŲ ŗтечественноŲ� ��bлет спустя наŲдены новые свидетельства о том, 
как погибла разведчица Вера ВолоƁина

«Никогда себе не прощу...» 
Примерно так теперь наверняка 
подумает любой, кто приезжал 
с поиском подробностей, но шёл 
только под авторитетными име-
нами, повторяя каноническую 
версию гибели 22-летней Веры. 
Разведчицы из той же группы, что 
и Зоя Космодемьянская. Схвачен-
ной на задании в тылу врага, как и 
Зоя, и так же ничего фашистам не 
открывшей. И повешенной ими в 
одни с Зоей сутки – в соседних сё-
лах Головково и Петрищево под 
Москвой 29 ноября 1941-го...

Только про Зою почти сразу 
узнала вся страна, она стала Геро-
ем Советского Союза и символом 
мужества.

А судьба пропавшей без вести 
Веры Волошиной прояснилась 
лишь в 1957-м, поиском Георгия 
Фролова, приезжавшего с фото-
графиями в означенный сослу-
живцами «квадрат». И жители 
Якшино указали ему на Головко-
во, вспомнив, там была повеше-
на немцами неизвестная девуш-
ка-солдат. И в Головкове – люди 
признали на показанных фото ту, 
чьё тело нашли в овраге вскоре 
после ухода фашистов. И так Вера 
стала Героем России в 1994-м по-
смертно... И, как и Зоя, тоже чело-
веком-легендой, о которой, счи-
талось давно и по праву, собрана 
информация – вся и опрошены 
жители – все.

Но вчерашний звонок из Под-
московья, из соседнего с Голов-
ково села Крюково, от Лари-
сы Шашкиной-Измайловой, от 
нынешнего молодого храните-
ля подвига Веры, руководителя 
Военно-патриотического клуба 
«Память», зашкалил волнение и 
поднял то самое – хоть и поко-
ление новое и другое – щемящее 
чувство какой-то вины и удивле-
ния, и благодарности, ведь прав-
да о Вере, недосказанная когда-то, 

– в наш век всё-таки прорвалась!
– Вы не поверите, от кого я сей-

час иду, – сказала мне Лариса. – 
От женщины, отец которой... был 
в войну на казни Веры.

А это значит примерно то же, 
как если б через 80 лет загово-
рили бы придорожные деревья 
или камни на въезде в Головково, 
единственные, считалось, свиде-
тели последних слов и последне-
го мужества Веры у виселичной 
верёвки... Десятки же лет было 
общепризнанное мнение: казнь 
разведчицы, схваченной возле 
Головкова, прошла в пустой, без 
жителей, деревне.

(Ведь в Головкове в войну раз-
местился вражеский штаб, и все 
головковские жители были вы-
селены, угнаны в сторону Боров-
ска и Вереи ещё в октябре... На тех, 
кто дошёл по разбитой дороге до 
Вереи, немцы махнули рукой, там 
их распустили, и люди стучались 
в окна, просились пустить по-
греться, пожить, и так и выжили. 
А тех, кого угнали до Боровска, 
немцы заперли в разрушенной 
церкви, и почти все умерли в ней, 
от холода, голода и болезней. И 
первый послевоенный священ-

ник потом сложил у храма боль-
шой курган, сколько трупов – 
столько камней... А малая часть 
головковских жителей в начале 
оккупации успела уйти в лес и до-
жила в землянках до наступления 
Красной Армии...)

...Но кто же смог всё-таки уви-
деть Веру в её смертный час, у ста-
рой ивы, которую фашисты в то 
утро уже выбрали под виселицу 
и к промёрзшему стволу которой 
они, зябко и возбужденно тол-
пясь, прибивали фанеру с надпи-
сью про поджигателей, партизан 
и что точно так будет повешен 
каждый?..
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Но сначала напомним, как фа-
шисты схватили Веру...

– Группа после перехода линии 
фронта была обстреляна, разде-
лилась... Часть, в которой была 
Вера, пошла сюда, – рассказыва-
ет Шашкина-Измайлова. – По до-
роге они встретили красноармей-
цев (разведку. – Авт.), те сказали 
не ходить в Головково, там много 
фашистов, опасно. Но они пош-
ли. И заминировали дорогу, ско-
рее всего, ведущую к этой дерев-
не, но не главную, а ту, что ведёт 
из Головкова через поле к Якшину 
и дальше на Минское шоссе, а там 
скоро – Москва... Потом, прячась 
в лесу, дождавшись взрывов не-
мецкой техники на дороге, группа 
Веры подожгла в деревне крайние 
дома с врагом и начала отходить. 
По пути наткнулась на красно-
армейцев из окружения, взяла 
с собой. И, идя к линии фронта, 
напоролась в темноте на фаши-
стов. Вера шла впереди, ещё успе-
ла крикнуть своим: «Уходите!» 
Группа разбежалась и так спас-
лась. А Веру, прикрывавшую от-
ход, отстреливавшуюся, тяжело 
раненую в плечо, окружили нем-
цы. Вернувшиеся потом товари-
щи нашли лишь убитого красно-
армейца, он шёл вторым.

...И до сих пор не ясно, како-
го числа это было. По открытым 
данным на сайте Минобороны, 
25 ноября. Но Александр Ники-
тин, историк из Рязани, называет 
дату другую.

– Я пытался восстановить по-
следовательность перемещений 
обеих групп по вражескому тылу 
в течение той трагической но-
ябрьской декады – по воспоми-
наниям соратников Веры и Зои, 

– рассказал он «Кузбассу». – Но 
если с первыми днями всё более 
или менее понятно, то потом, по-
хоже, однообразные дни блужда-
ний по лесу сливаются в памяти. 
И, по моим выкладкам, Вера про-
пала без вести 27-го, и это совпа-
дает с той перестрелкой, которую 
легионеры из многонациональ-
ного «Французского легиона 
добровольцев против больше-
визма» (сменившие в Головко-
ве немцев. – Авт.), преподнесли 
(в своих документах. – Авт.) как 
«первый бой с русскими». В этом 
случае Веру держали в плену на 
сутки дольше, чем Зою...

И, значит, лютых побоев и 
мужественного ожидания каз-
ни Вере выпало больше... Но она 
не сдалась. И даже назвала себя 
в группе главной, хоть команди-
ром и не была, но это чтобы от-
влечь врага и дать товарищам 
шанс перейти линию фронта с 
разведданными...

– И годами считалось, с выхо-
дом книги Фролова о Вере, что 
бабушка Олещенко, из соседнего 

Скугрово, одна и случайно уви-
дела казнь девушки, – напомина-
ет Шашкина-Измайлова. – И она 
с беременной заболевшей дочкой 
и с трёхлетним внуком одна оста-
валась, другие жители кто в леса, 
кто угнан был... А она сказала ок-
купантам про якобы болезнь в 
доме заразную. И их не тронули, 
обходили... Легионеры же в Го-
ловково прибыли многие и так 
больными, с кишечными инфек-
циями. А почему их – сюда? Воз-
можно, подлечиться, здесь, в лесу 
рядом, стояла с ещё довоенного 
времени хорошая больница... И 
вот эта бабушка шла с поля или 
с тайника с припасами, и увиде-
ла казнь, сквозь деревья... Как 
подъехал грузовик, девушка в ку-
зове, вся в кровоподтёках, подня-
лась. Сказала что-то по-немецки 

– оккупантам. Нашим военно-
пленным, строившим мост, по-
русски, что наши – победят. И 
когда ей накинули петлю и гру-
зовик тронулся, крикнула: «Про-
щайте, товарищи!»

Потом, через несколько дней, 
оккупанты из Головкова уйдут, 
их кинут в наступление. А жите-
ли, из леса, вернутся в частично 
сожжённое Головково в середи-
не декабря. А наши части осво-
бодят райцентр – Нарофоминск 

– 26 декабря и погонят фашистов 
от Москвы дальше, дальше...

И в Головкове, позже, весной, 
в овраге жители найдут тело де-
вушки с верёвкой на шее и похоро-
нят. И в исторических материалах 
с годами будет несколько вариан-
тов – сняли с ивы тело сами фа-
шисты, или же снял в оккупацию 
наш какой-то смельчак, или...

...А вот кто хоронил Веру – эти 
фамилии в истории села все со-
хранились. И вот Надежду, дочку 
одного из них – Михаила Деми-
дова, и разыскала Шашкина-Из-
майлова.

«Отец нам в детстве часто рас-
сказывал, что подростком был 
на казни этой героической де-
вушки... Он был – не один. Народ 
пригнали – смотреть казнь – в 
Головково...» – вот слова Надеж-
ды Михайловны... И ещё её отец 
говорил: «Мы видели саму казнь. 
Потом там и надолго был выстав-
лен фашистами караул. А потом 
какой-то момент наступил – ни-
кого. И мы, мальчишки, срезали 
тело, спрятали его в овраге, сне-
гом присыпали...»

Миша Демидов тогда жил в 
селе Ратчино. Краеведы, идя те-
перь вслед этому свидетель-
ству, предположили: смотреть 
на казнь и ею запугать фашисты 
пригнали жителей сёл Ратчино, 
Юматово и других... А их после 
войны никто не опрашивал...

– Все раньше, и я тоже до этой 
встречи, была уверена: вслед за 
головковскими фашисты угна-
ли и жителей ближайших сёл... 
Но их, похоже, оставили... Ведь 
дочь Демидова ещё рассказала: 
отец вспоминал, за их селом Рат-
чино было большое неубранное 
картофельное поле, и когда были 
немецкие налёты, его снарядами 

перепахало, и они, дети, туда хо-
дили во время оккупации, был 
же голод, и они там мёрзлую кар-
тошку собирали...

– Но как эти мальчики насме-
лились под носом у фашистов вы-
красть тело Веры?

– Там, действительно, в Го-
ловкове рядом с местом казни 
Веры были казармы, столовая... 
Я слышала, давно, от бабушки, 
пересказ ею слов местного жи-
теля, он в войну жил в лесу, ви-
дел, фашисты, идя в столовую, 
из столовой бросали в тело Веры 
ножи... И, значит, группа маль-
чиков, насмотревшись страшной 
казни, решила снять тело, зем-
ле его предать, чтобы не мучи-
лось, чтобы не было над ним из-
девательств... «Вы же понимаете, 
дети, они же под страхом смерти 
сделали это! – сказала я дочери 
Михаила Демидова. – Их же фа-
шисты, заметив, застрелили бы 
сразу на месте!» – «Да, – ответи-
ла она, – так и было бы, отец тоже 
об этом говорил. Но они, ребята, 
не отступили...»

...Кто ещё видел из жителей 
сёл разведчицу Волошину или 
же казнь Веры? Кто из детей, чьи 
сердца девушка зажгла, проща-
ясь и запев «Интернационал», 
вступил потом в группу, спрятав-
шую тело и помогшую позже до-
стойно похоронить?.. Военно-па-
триотический клуб «Память» и 
краеведы этими вопросами уже 
занялись. И, считай, одновремен-
но вышли на поиск ещё семьи, во 
время оккупации в которую заш-
ли две девушки (одна из них, воз-
можно, Вера), попросили поесть и, 
умываясь, выронили кусок пере-
вязочной марли. Фашисты, позже 
как-то про девчат-солдат прознав, 
устроили в доме обыск и, марлю в 
избе найдя, мать с детьми запер-
ли в подполе – в наказание. Хоро-
шо, не расстреляли.

А ещё, рассказывает Шашкина-
Измайлова, они вышли на внуч-
ку Ивана Яшина, весной 1942-го 
именно он указал, где в овраге 
тело девушки.

– Она рассказала, и я в Головко-
ве от других людей ещё несколь-
ко лет назад тоже это слышала. 
Яшин говорил иногда среди сво-
их, давно, вспоминая оккупацию: 
«Я снял тело Веры с ивы...»

– Значит, Ваня и Миша и ещё 
мальчики были из одной группы?

– Наверняка. Мише было 13, 
Ване – 16, поэтому веревку, ско-
рее всего, залез и срезал старший.

...А почему родные Михаила 
рассказали о свидетельстве казни 
только сейчас? А родные Ивана – 
про страшную ночь, сделанное 
божеское и комсомольско-пио-
нерское дело и, к счастью, стёр-
ший все следы снегопад? Самих 
Михаила и Ивана давно уже нет. 
«И никто просто раньше не спра-
шивал...» – ответили родные Де-
мидова. А про Ивана земляки ещё 
помнят, он, уже в старости, тяже-
ло заболел, ему прооперирова-
ли язык и говорить он больше не 
смог...

Ǉариса МаǦсименǦо.
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 Фото ǭредоǯтавǩено ǡоǯǱдарǯтвенноǧ ǟǦǟǩǦотеǨоǧ ǈǱǥǟаǯǯа дǩȸ 
детеǧ Ǧ ǪоǩодȹǤǦ.

В волƁебном мире манги, 
аниме и комиксов

// не пропустите

Материалы полосы подготовила Анна ǎимоȰǯǦ.

̂В͐ЕМ ͐ЕР͕̈́ЕМ ВЕР͈М В ͐К͇̀К͈̃
˭ˢК ˨ˢʰʹВˢ˥˭Сʽ ВʹС˭ˢВКˢ, К˩˭˩˫ˢʽ ˩˭К˫ʹ̞
ʲˢСʺ В К˥˧˥˫˩ВСК˩ַ ʮ˥˭СК˩ַ ʭʱʭʲʱ˩˭˥К˥ 
ʱ˧. ˢ.˧. ʭ˥˫˥С˨˥Вˢ. ˪˩СВʽʷ˥˨ˢ ˩˨ˢ �ͽ̞ʲ˥˭ʱʼ 
˭˥ˢ˭˫ˢ КʳК˩ʲ КʳʰʭˢССˢ ʱ˧˥˨ʱ ˢ˫Кˢʮʱʽ 
ˤs ַʮˢ˫ˢ.

ɉкспозиция состоит из трёх разделов. ȥервый расска-
зывает об истории театра, основанного в далёком 1��ͬ 
году. ȿдесь представлены отограии руководителей, 
режиссёров и артистов театра, оициальных документов, 
сцен из популярных спектаклей разных времён, краткая 
историческая справка и многое другое. Ȟо втором раз-

деле можно ознакомиться с наградами и призами, полу-
ченными театром на естивалях и конкурсах различного 
уровня. ȟероями третьей части стали куклы-персонажи 
четырёх спектаклей, в разные годы с большим успехом 
шедших на сцене театра. ɉто �ȝйболит�, �ȝлые паруса�, 
�ȥер ȟюнт� и �Ȟолшебная ночь�. ȼольшие, красочные, ма-
стерски изготовленные куклы стали настоящим украше-
нием выставочного зала и центром притяжения внимания 
посетителей.
ркая и интересная выставка продлится в детской би-
блиотеке им. ȼереснева до конца марта. Ȟсе желающие 
смогут написать свои поздравления и пожелания театру 
в книге отзывов. Ȟ течение юбилейного для театра года 
планируется организовать подобные экспозиции и в дру-
гих библиотеках города.

Н͟ ͭͮͤͦͤͫͰ͟ʹͧͧ 
ͭͮͬͤͨͰ͟���

...читатели встретились с Ан-
тоном Холодовым – художни-
ком и режиссёром из Томска, ко-
торый рассказал о своём новом 
комиксе «The Dreambreakers». 
Антон – автор собственной все-
ленной, которая рождается на 
страницах комикса, в аниме и 
в игре. На площадке «Япония и 
японский» прошёл мастер-класс 
по японской каллиграфии от 
преподавателя японского языка 
и каллиграфии Дмитрия Бара-
бана. Подростки познакомились 
с книгами на японском языке и 
литературой о Японии. Прези-
дент Федерации кендо Кузбасса 
Дмитрий Береснев (3 дан), чле-
ны сборной Кузбасса по кендо 
и участники кемеровского клу-
ба «KUSANAGI» в боевой эки-
пировке рассказали об истории 
возникновения и развития бое-
вого искусства, оружии, доспе-
хах и традициях. И даже про-
демонстрировали искусство 
фехтования двуручным мечом 
из бамбука. В день открытия на 
площадке ретрогейминга мож-
но было поиграть на приставках 
«Sega» и «Dendy». А ещё – посмо-
треть фрагменты легендарных 
фильмов классика аниме Хаяо 
Миядзаки на языке оригинала.

Реализация проекта стала 
возможной благодаря гранту 

благотворительного фонда Ми-
хаила Прохорова, полученного 
в рамках конкурса «Новая роль 
библиотек в образовании».

͇ͣ͟͟͵͟   
ͦͧͫ͟Ͱͤͮͤͯͬ͟͡Ͱͺ

В последние годы наблю-
дается тенденция к снижению 
интереса к чтению в молодёж-
ной среде. И библиотека ищет 
методы и современные формы 
приобщения к систематическо-
му чтению целевой возрастной 

группы от 14 до 25 лет. Как? Из-
учая интересы и потребности 
подростков и молодёжи, по-
средством опросов, личных бе-
сед, групп по интересам в соци-
альных сетях. Оказалось, что 
рисованные истории (комик-
сы, манга, графические рома-
ны) пользуются большой по-
пулярностью среди молодёжи. 
Библиотека начала постепен-
но формировать фонд рисован-
ных изданий, представлять их 
читателям на выставках новых 
поступлений. А чуть позже по-
явилась и идея о создании мо-
лодёжного пространства рисо-
ванных историй в библиотеке. 
По мнению сотрудников библи-
отеки, оно поможет с помощью 
другой системы символов при-
влечь молодых людей к чтению 
художественной литературы. 
Рисованные издания как вид 
графического искусства и ис-
точник получения информации 
из графических образов помо-
гут библиотеке стать платфор-
мой для организации событий 
для молодёжной аудитории: те-
матических вечеринок, коллек-
тивных творческих дел и мест 
неформального общения моло-
дёжи.

Любопытно, что самой мно-
гочисленной возрастной груп-
пой посетителей «Comix Zone» 
стали молодые люди в возрасте 
от 14 до 18 лет, чуть меньше ре-

бят 12-13 лет. Молодёжь старше 
20 лет составляет примерно 15 
процентов. Среди них и моло-
дые родители, которые прихо-
дят в библиотеку с маленькими 
детьми. Взрослые читатели тоже 
есть, но их единицы. Что инте-
ресно, это в основном мужчи-
ны. Если подростков и взрослых 
больше интересуют комиксы и 
графические романы, то моло-
дёжь – манга и аниме.

В ͫͬ͢ͱ ͯͬ ͮͤͪͤͫͤͪ͡
Для библиотеки сегодня важ-

но соответствовать современ-
ным тенденциям, которые вос-
требованы среди молодёжной 
аудитории. А проект «Comix 
Zone» – первая ступень для вы-
полнения этих задач. К сло-
ву, по проекту в библиотеке 
запланировано весной два боль-
ших мероприятия. Уже в мар-
те «GEEK» – комплекс активно-
стей для молодёжи, связанных 
с рисованными историями. А в 
мае – Кибертурнир. В планах и 
приобретение тематических со-
временных настольных игр, ви-
деоконтента, которые будут 
интересны молодым пользова-
телям.

Кстати, автором и идейным 
вдохновителем нового проекта 
является сотрудник библиоте-
ки Максим Смердин. Он очень 
легко находит контакт с под-

ростками и молодёжью, многие 
читатели ходят исключитель-
но «на него». Максиму 24 года, 
он сам интересуется рисован-
ной литературой и связанной с 
ней субкультурой. Это позволя-
ет ему говорить с молодыми чи-
тателями «на одном языке», эф-
фективно комплектовать фонд, 
который всегда востребован. 
Важное дополнение: при созда-
нии нового пространства библи-
отека ориентировалась на опыт 
других организаций, таких как 
Российская государственная 
библиотека, Новосибирская об-
ластная юношеская библиотека 
(где это направление тоже очень 
популярно и активно развивает-
ся).

Н͟ ͩͼͬ͠Ψ ͨ͡ͱͯ
Как уже было упомянуто 

выше, в «Comix Zone» представ-
лены комиксы, графические ро-
маны и манга. Среди первых есть 
очень интересная серия про при-
ключения Фрижеля и его вер-
ного пса Флуффи в стилистке 
майнкрафта. Также много гра-
фических романов, например, 
Batman: Rebirth, Дюна, Хелл-
бой, Бегущий по лезвию, Чело-
век паук. Ну, конечно же, Манга. 
Здесь в основном все самые попу-
лярные тайтлы: Наруто, Ван Пис, 
Токийский гуль, Атака Титанов, 
Ванпачмен, Моя геройская ака-
демия и Стальной алхимик.

Если говорить о самых доро-
гих экземплярах в фондах би-
блиотеки, то, наверное, это гра-
фические романы. Их стоимость 
может достигать двух и более 
тысяч рублей. Редкостей пока 
нет, фонд сначала формируется 
самым популярным. Но у библи-
отеки есть очень хороший друг 

– Дмитрий Дулебенец, который 
является коллекционером ко-
миксов и обладает уникальной 
коллекцией ретроизданий. Он 
иногда проводит выставки для 
читателей.

В рамках проекта библиоте-
ка для детей и молодёжи уже по-
тратила около 80 тысяч рублей, 
купив около ста экземпляров 
книг. В планах – приобрести ещё 
150 изданий на сумму не менее 
140 тысяч рублей.

 Фото ǭредоǯтавǩено ǐеатроǪ ǨǱǨоǩ ǈǱǥǟаǯǯа 
ǦǪ. ǁаǧдара.

˨а днях читатели государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молод˸жи погрузились в 
мир рисованных историй. ˨овое молод˸жное 
пространство «!LJFU 7LKB» для ценителей 
комиксов, манги, манхвы, графических рома-
нов и аниме�культуры открыло свои двери в 
библиотеке на ˢрочной. ʱ теперь здесь будут 
регулярно проходить встречи с интересны-
ми людьми �в том числе и с коллекционерами 
комиксов�, мастер�классы по созданию рисо-
ванных историй. ˪ространство постарались 
сделать максимально комфортным £ здесь есть 
мягкие посадочные места из бескаркасных 
кресел, маленький телевизор для ретрогей-
минга и отгороженная стеллажом зона, где 
можно уединиться.
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őгры особого режима 
и особыž правил

// спринт-новости

 ǍеǨǦн ^ ǭервȴǧ ǡород� в ǨотороǪ ǯоǯтоȸтǯȸ Ǧ ǩетнǦе� Ǧ ǥǦǪнǦе ǌǩǦǪǭǦǧǯǨǦе 
Ǧǡрȴ. Фото ǯ ǯаǧта ǌǩǦǪǭǦǧǯǨоǡо ǨоǪǦтета ǎоǯǯǦǦ.

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
Кемеровский «Кузбасс» 
уш˸л на карантин из�за 
нескольких случаев ко�
ронавируса в команде.

Ǡак следствие – перенес-
ли матǆи сибиряков в Ǡубке 
ǟвропейской конǄедераǅии 
волейбола и ǆемпионате 
ǥоссии� Планируется
 ǆто обе 
ǆетвертьǄинальные встреǆи 
«Ǡузбасса» с казанским «Зени-
том» в Ǡубке ǟǠǝ пройдут �-�� 
Ǆевраля в столиǅе ǧатарстана
 
а дату игры наǅионального 
первенства в ǣренбурге с 
«НеǄтяником»
 намеǆеннуǍ на 
� Ǆевраля
 обǉявят позднее�

Ǡазанский клуб лидиру-
ет в суперлиге ǆемпионата 
страны
 одерƾав �� побед в 
�� турах� ư «Ǡузбасса» восемь 
побед и шестое место в табли-
ǅе� Ǡемеровǆане на пять оǆков 
���-��� опереƾаǍт ниƾего-
родский ǜСǠ
 у которого два 
матǆа в запасе�

˯˩КК˥ַ 
С ˧ʽЧ˩˧
В пятницу, � февраля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре чем�
пионата ˫оссии примет 
«˧урман» �˧урманск�. 
ʱгра начн˸тся в ��.ͽͽ и 
вновь пройд˸т без зри�
телей. ˪рямая трансля�
ция матча £ на телекана�
ле «Кузбасс первый».

Наша команда законǆит 
первуǍ в новом году домаш-
нǍǍ сессиǍ
 в ходе которой 
одолела красноярский 
«ǟнисей» ����� и потерпела 
пораƾение от архангельского 
«ǝодника» �������

ǝ таблиǅе суперлиги «Ǡуз-
басс» занимает пятое место
 
набрав �� оǆка в �� матǆах 
�разниǅа мяǆей� ���-���� ǝ 
активе кемеровǆан всего 
на два оǆка меньше
 ǆем по 
итогам �� туров «регулярки» 
прошлого сезона�

На два балла опереƾаǍт 
«Ǡузбасс» хабаровский «СǠǜ-
НеǄтяник» и «ǟнисей»� ƫуǌт 
лидеров – московское «ƫина-
мо» и «ǝодник» – заработал �� 
и �� оǆков соответственно�

•••

Кемеровская команда 
ветеранов £ серебряный 
приз˸р Кубка ˫оссии.

Ƴесть команд хоккеистов 
старше �� лет сыграли в один 
круг на крытой арене «ǟнисей» 
в Ǡрасноярске �Ǆормат матǆей� 
два тайма по �� минут�� Ǡуз-
басская друƾина �играǍǈий 
тренер – Станислав Павенский� 
одерƾала победы в матǆах с 
ветеранами ǣмска �����
 Ново-
сибирска �����
 ǜбакана �����
 
Ǟорно-ǜлтайска �����
 уступив 
только хозяевам ������

ǝ ǆисле луǆших игроков 
турнира названы кемеровǆане 
ǜндрей ƹрин �заǈитник� и 
ǜлександр Савельев �на-
падаǍǈий�� ǝ составе нашей 
команды выступали еǈё 
несколько бывших хоккеистов 
«Ǡузбасса»� Сергей ƪессонов
 
ǟвгений ǡорозов
 ǡарат 
Сыраев
 ǝяǆеслав Плотников
 
ƫмитрий Ǩёдоров
 ǜлексей 
Ǩедосов
 Павел ƺкушев�

Андреǥ ǎарǦов.

В пятницу, � февраля, в сто�
лице Китае ˪екине состоит�
ся торжественное открытие 
55&3 зимней ˩лимпиады. 
Соревнования пройдут в 
условиях особых мер без�
опасности из�за новой волны 
коронавирусной инфекции и 
особых правил, утвержд˸н�
ных ˧еждународным олим�
пийским комитетом.

Участники Игр оспорят 109 комплек-
тов медалей в 15 видах спорта. В составе 
команды Олимпийского комитета Рос-
сии – 213 спортсменов (104 женщины, 
109 мужчин). Наша команда выступит 
под флагом ОКР, во время церемонии на-
граждения отечественных спортсменов 
прозвучит фрагмент Первого концерта 
Чайковского.

Кузбасс на главном старте зимнего 
четырёхлетия представляют сноубор-
дисты из Таштагола Наталья Соболева, 
Игорь Слуев (параллельный слалом-ги-
гант), Кристина Пауль (борд-кросс) и ке-
меровчанка Надежда Сергеева (бобслей). 
Уроженка Гурьевска, двукратная чемпи-
онка Европы-2022 по биатлону Евгения 
Буртасова (Павлова) должна заменить в 
олимпийской команде заразившуюся ко-
ронавирусом Викторию Васнецову.

В нашей области осваивали азы спор-
та олимпийцы, выступающие сегодня 
за другие регионы, – воспитанник таш-
тагольской школы сноуборда Андрей 
Соболев, уроженец города Мыски, гор-
нолыжник Александр Андриенко, корен-
ной прокопчанин Андрей Чибисов, игра-
ющий в Континентальной хоккейной 
лиге за «Металлург» (Магнитогорск).

В составе делегации ОКР Кузбасс 
представляют не только спортсмены. 
Наша землячка из Междуреченска Ана-
стасия Попкова – главный тренер на-
циональной команды в горнолыжном 
спорте, Денис Салагаев из Таштагола – 
старший тренер сборной страны по сно-
уборду в параллельных видах и Артём 
Жмурко (Полысаево) – в тренерском 
штабе олимпийской команды по лыж-
ных гонкам.

Мͤͣͩ͟ͺͫΨ ͬͮͧͤͫͰͧͮ
На Олимпиаде-2018 в южнокорей-

ском Пхёнчхане россияне, выступая под 
нейтральным флагом и в усечённом со-
ставе, заработали 17 медалей: 2 золотые, 
6 серебряных и 9 бронзовых. Накануне 
Игр-2022 у нашей команды более опти-
мистичные перспективы.

– В межолимпийском цикле наши ре-
бята завоевали рекордное количество 
чемпионских титулов, – цитирует сайт 
ОКР президента организации Станисла-
ва Позднякова. – Поэтому есть опреде-
лённый оптимизм. Правда, не все сорев-
нования состоялись, не на всех турнирах 
стартовали сильнейшие атлеты. Это вно-
сит погрешность в прогнозы. Считаем, 
что российская команда способна заво-
евать 30 медалей. На эту цифру и ориен-
тируемся. 

В составе нашей команды 12 олим-
пийских чемпионов прошлых лет: Ни-
кита Нестеров, Вадим Шипачев, Сергей 
Андронов, Егор Яковлев, Никита Гусев, 

Вячеслав Войнов, Михаил Григоренко 
(все – хоккей с шайбой), Семён Елистра-
тов и Руслан Захаров (оба – шорт-трек), 
Вик Уайлд (сноуборд), Никита Каца-
лапов (фигурное катание) и Александр 
Третьяков (скелетон). 

͎ͬͣͧͥͫͬ͡Ψ ͯͬͯͰ͟͡
Основная цель новых олимпийских 

правил – смягчить влияние случаев за-
болеваний на результаты соревнований. 
Как и на прошлогодней летней Олимпи-
аде в Токио предусмотрены три прин-
ципа: спортсмен или команда не могут 
быть дисквалифицированы из-за по-
ложительного теста на коронавирус, в 
этом случае в итоговом протоколе ис-
пользуют формулировку «не стартовал»; 
минимальный результат спортсмена/
команды зафиксируют с учётом этапа 
соревнований, на котором они не мог-
ли соревноваться; место спортсмена или 
команды, неспособных участвовать в со-
ревнованиях, займут следующий атлет 
или команда. 

Заявки хоккейных команд будут ут-
верждать за два часа до начала матчей. По 
ходу турнира можно перемещать игро-
ков из основного состава в запас и об-
ратно. Чтобы игра состоялась, в каждой 
команде должно быть не менее 15 поле-
вых игроков и двух вратарей. Напомним: 
в заявке хоккейных дружин – 25 «шты-
ков», ещё шесть игроков из каждой стра-
ны приедут в Пекин в статусе запасных. 

Хоккейный турнир в Пекине со-
стоится 9-20 февраля с участием дю-
жины сборных, разделённых на три 
группы. Соперники россиян на пред-
варительном этапе – команды Швейца-
рии (9 февраля), Дании (11 февраля) и 
Чехии (12 февраля). Составы остальных 
групп: Канада, США, Германия, Ки-
тай; Финляндия, Швеция, Словакия и 
Латвия. Победители трёх групп и луч-
шая из вторых команд напрямую выхо-
дят в четвертьфинал. Остальные восемь 
сборных оспорят путёвки в эту стадию 
турнира 15 февраля по рейтингу груп-
пового этапа: 5-12, 6-11, 7-10, 8-9. Чет-
вертьфиналы – 16 февраля, полуфина-
лы – 18-го, матч за третье место – 19-го, 
финал – 20 февраля. Олимпийские ба-
талии хоккеистов пройдут на двух ста-

дионах, вмещающих 18 и 10 тысяч зри-
телей. Билеты на Игры могут купить 
только жители Китая. 

Вͫͧͪͫͧͤ͟� Н͟ ͯͰͮ͟Ͱ�
Первые медали Олипиады-2022 обре-

тут хозяев 5 февраля. Во вторник, 8 фев-
раля, состоится турнир сноубордистов в 
параллельном слаломе-гиганте. Мужчи-
ны и женщины стартуют в 11.40 и 12.00 
по кузбасскому времени. Таштагольцы 
Игорь Слуев и Наталья Соболева про-
ведут по два квалификационных заезда, 
по итогам которых 16 лучших райдеров 
продолжат борьбу за медали в плей-офф.

На следующий день, 9 февраля, в 
15.30 начнётся женский турнир по борд-
кроссу с участием Кристины Пауль. Ско-
рее всего, наша землячка выступит и 
12 февраля в смешанных командных со-
ревнованиях. 

Большая олимпийская программа у 
Надежды Сергеевой: в соревнованиях 
монобобов и «двоек» предусмотрены по 
четыре заезда – 13-14 февраля (начало – 
10.30) и 18-19 февраля (21.00) соответ-
ственно.

Возможный день олимпийского дебю-
та Евгении Буртасовой – 7 февраля, ког-
да состоится индивидуальная гонка на 
15 км со стрельбой на четырёх рубежах. 
Именно в этой дисциплине кузбасская 
спортсменка первенствовала на январ-
ском чемпионате Европы. В дальнейшей 
программе женского турнира по биатло-
ну ещё четыре вида: спринт (11 февраля), 
гонка преследования (13 февраля), эста-
фета (16 февраля) и масс-старт (19 фев-
раля).

Президент страны Владимир Путин 
пожелал удачи российским спортсме-
нам, отметив: «Высокая конкуренция 
сделает борьбу за олимпийское золото 
ещё более зрелищной и напряженной. 
Но, как известно, в России трудностей 
не боятся, они всегда делают нас более 
сильными, сплоченными, уверенными 
в себе. Мы здесь, на Родине, будем бо-
леть за вас, гордиться вашими успехами 
и верить, что на олимпийских аренах вы 
превзойдёте самих себя и покажете выс-
ший класс, высший пилотаж».

Болеем за наших! 
ƾадим Антонов.
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 ǀǦтаǩǦǧ ǋаǩетов вǯеǡда ǟȴǩ ǭатрǦотоǪ ǈǱǥǟаǯǯа.

Šесть имеƇ�

В ͠ͱͮͫͬͪ ͪͬͮͤ 
ͭͤͮͤͪͤͫ

Для Кузбасса Виталий Инно-
кентьевич Налетов – личность 
легендарная во всех смыслах 
этого слова. Кадровый военный, 
окончивший в 1967 году Кемеров-
ское военное училище связи, был 
направлен в Венгрию, где два года 
служил командиром взвода радио-
связи. Затем продолжил учить-
ся и в 1973-м с отличием окон-
чил Ленинградскую военную ор-
дена Ленина Краснознамённую 
академию связи по специально-
сти «Радиосвязь». Такие выпуск-
ники даже военных учебных за-
ведений в советское время имели 
право выбора дальнейшего места 
службы. Для Налетова сомнений 
не было. Как истинный патриот 
нашего региона Виталий Инно-
кентьевич выбрал именно Куз-
басс, вернулся в Кемеровское выс-
шее военное командное училище, 
где начал преподавать на кафедре 
электрических цепей, которую за-
тем и возглавил.

Но учёбу продолжил: после 
обучения в адъюнктуре (так на-
зывается военная аспирантура) 
при Ленинградской военной ака-
демии связи он успешно защитил 
диссертацию, и в 1981 году Вита-
лию Иннокентьевичу Налетову 
была присуждена степень канди-
дата технических наук.

Перестроечный ветер пере-
мен внёс коррективы и в жизнь 
Виталия Иннокентьевича: в 
1991 году он увольняется и пере-
ходит на работу в областной со-
вет народных депутатов, с марта 
1994-го является председателем 
комитета по бюджету, налого-
вой и финансовой политике За-
конодательного собрания Кеме-
ровской области. Впоследствии 
вся его карьера была связана с 
местным самоуправлением. С 
1996-го по 2002 год Виталий Ин-
нокентьевич руководил кеме-
ровским парламентом – сначала 
в должности ответственного се-
кретаря, а затем – председателя 
Кемеровского городского Сове-
та народных депутатов. А после 
работал в горадминистрации, 
занимался нормотворческой де-
ятельностью, постоянно присут-
ствовал на заседаниях местного 
совета, и не просто присутство-
вал – принимал активное уча-
стие. И именно там мне довелось 
познакомиться с Виталием Ин-
нокентьевичем.

У ͧͯͰͬͨͬ͡ ͪͤͯͰͫͬͬ͢ 
ͯͪͬ͟ͱͭͮͩͤͫͧ͟͡ͽ

Менялась страна – менялись 
реалии. Появилось такое поня-
тие, как местное самоуправле-
ние, очень контрастировавшее 
с партийной системой управле-
ния страной, городом, районом. 
Острую дискуссию вызывала ре-

форма ЖКХ: никто не понимал 
(к слову, и до сих пор не всегда 
мы понимаем), что это такое – 
быть собственником своего жи-
лища, нести риски и ответствен-
ность за капремонт, дворовую 
территорию и текущее содер-
жание. Ведь раньше всё жильё 
было государственным… Как 
формируется тариф? Почему 
столько? Куда обращаться? Эти 
и другие вопросы всегда были в 
центре внимания и, конечно, об-
суждались на заседаниях горсо-
вета, на коллегии администра-
ции. Много неясного было и для 
журналистов.

Я тогда работала в регио-
нальной редакции еженедель-
ника «МК в Кузбассе», поэтому 
нередко бывала на таких ме-
роприятиях и просила Вита-
лия Иннокентьевича пояснить 
сложные вопросы простым, че-
ловеческим языком. Порой пе-
рерыва на заседаниях горсовета 
было недостаточно, мы подни-
мались к нему в небольшой ка-
бинет, листали кодексы, доку-
менты, справочники и Виталий 
Иннокентьевич терпеливо объ-
яснял мне на реальных при-
мерах, почему предлагается 
то или иное решение и что это 
принесёт простым людям, кеме-
ровчанам. 

Говорил без обиняков. Так, 
как думал сам. И неважно, рас-
ходилась ли его позиция с высо-
ким начальством, или, наоборот, 
он считал тот или иной документ 
нужным и своевременным. Бы-
вало, что мы спорили, но к аргу-
ментам Виталия Иннокентьевиа 
нельзя было не прислушиваться.

Если возникала сложная си-
туация, например, приходил 
читатель с какой-то бедой и не 
было сразу понимания, куда об-
ратиться за разъяснениями, мне 
снова советом помогал Виталий 
Иннокентьевич. Впрочем, не 
только советом.

Помню, как-то я в очередной 
раз пришла в кабинет к Нале-
тову с каким-то вопросом. А он 
смеётся: «Тут наши (сотрудни-
ки горадминистрации. – Прим. 
авт.) приходили, в суд на тебя 
хотели подать, советовались… Я 

отговорил: сами наглупили, и 
суд проиграют, и дурной славы 
не оберутся…» Тогда речь шла о 
материале, где местное управ-
ление благоустройства иници-
ировало судебные иски против 
жителя частного сектора, кото-
рый ошкурил (чтобы тот не раз-
растался) посаженный им же то-
поль, рядом со своим домом. По 
этому поводу была критическая 
публикация, что не понравилось 
местным чиновникам. Но благо-
даря Виталию Иннокентьевичу 
никаких исков не последовало. 

Он был очень остроумен, ин-
теллигентен, имел обострённое 
чувство справедливости. Для 
меня Виталий Иннокентьевич 
был Андреем Болконским ново-
го времени, человеком, который 
понятие «офицерская честь» 
пронёс через годы и понимает 
исключительно как истинное 
служение на благо кузбассовцев, 
кемеровчан. 

И что для меня оставалось 
особенно удивительным, за все 
эти годы Налетов не утратил 
способность сопереживать лю-
дям и помогать в решении про-
блем.

Знаю многих чиновников, ко-
торым это вообще несвойствен-
но, или с годами работа застав-
ляет их «бронзоветь». Многих. 
Но не Виталия Иннокентьеви-
ча Налетова. И уверена, что те 
люди, которые называют себя 
его учениками (таковых, отмечу, 
немало), это подтвердят. 

Я многого не знала о нём. На-
пример, что Виталий Иннокен-
тьевич обожал бывать на даче и 
выращивать овощи. Что родил-
ся в Ангарске. Что лично (!) по-
сещал родительские собрания у 
детей… А сколько ещё осталось 
вопросов (они, отмечу, с каждым 
днём только прибавляются!), 
которые мне, к сожалению, уже 
не удастся обсудить с Виталием 
Иннокентьевичем. Он ушёл из 
жизни 14 июля 2017 года, бук-
вально пары недель не дожив до 
семидесяти одного года…  

͎ͪ͟ͽͰͧ ͩͱ͵Ͷͧͳ
Я не очень люблю понятия 

«мемумары» или «книга в па-
мять о…». Мне кажется, это всё 

– взгляд в прошлое, «преданья 
старины глубокой», интересные 
лишь для историков. Но здесь 
случай особый. Пару недель на-
зад мне довелось познакомиться 
с дочерью Виталия Иннокентье-
вича Ириной Макушиной (Нале-
товой), которая рассказала, что 
сейчас готовится к изданию кни-
га о Виталии Иннокентьевиче 
Налетове. «Стала разбирать се-

мейный архив и обнаружила там 
столько всего… Сначала думала 
над изданием книги для семей-
ного пользования, а потом мне 
сказали, что это может быть ин-
тересно более широкому кругу», – 
уточнила Ирина Витальевна. 

Это, безусловно, так. Ведь, 
на мой взгляд, Виталий Нале-
тов – один из тех, кто уже вошёл 
в историю региона. Подборка 
документов в Госархиве, посвя-
щённая деятельности в регионе 
Виталия Иннокентьевича Нале-
това, тому подтверждение. 

Но лично для меня Виталий 
Налетов в первую очередь жи-
вой человек. И хотелось бы, что-
бы эта книга была наполнена 
яркими, интересными история-
ми об этом удивительном чело-
веке. И мы приглашаем вас, до-
рогие читатели, поучаствовать 
в создании книги: присылайте 
свои воспоминания и фото о Ви-
талии Иннокентьевиче Нале-
тове на адрес редакции official@
kuzbass85.ru. Мы обязательно 
передадим их Ирине Витальев-
не.

…Я долго не могла удалить но-
мер Виталия Иннокентьевича 
из телефонной книги. И сейчас, 
когда возникает сложная ситу-
ация, нередко спрашиваю себя: 
«А что бы посоветовал Виталий 
Иннокентьевич?» Почему-то 
так проще находить решения. И 
порой мне кажется, что вот-вот 
меня окликнут и знакомый го-
лос скажет: «Привет, свободная 
пресса!»

ǉаталȳȶ ƿǯǣева.

«˪ривет, свободная пресса�» £ именно ˑти слова Виталия ʱннокентье-
вича ˨алетова в последнее время я вспоминаю особенно часто. ˧ожет 
быть, потому, что такие люди остаются в нашей памяти как светлые 
маячки, на которые нужно равняться. ʱ сейчас, когда готовится книга 
в память о Виталии ʱннокентьевиче, самое время рассказать об ˑтом 
удивительном человеке. ˩ ˨алетове, которого знала я. 

 ǀ.ǆ. ǋаǩетов� наȰаǩȵнǦǨ 
Ǩаǲедрȴ ǈǀǀǈǑǏ� ���� ǡод.

 ǀ.ǆ. ǋаǩетов ǟȴǩ однǦǪ Ǧǥ раǥраǟотȰǦǨов норǪатǦвноǧ ǟаǥȴ� 
неоǟǳодǦǪоǧ дǩȸ оǯǱȲеǯтвǩенǦȸ Ǫеǯтноǡо ǯаǪоǱǭравǩенǦȸ.   

// справка

ȟорсовет под председатель-
ством Ȟиталия ȣалетова зало-
жил правовую основу деятель-
ности местной власти на заре 
становления местного само-
управления постперестроеч-
ного времени. ȧ его участием 
ежедневно решались вопросы, 
связанные с подготовкой нор-
мативных правовых актов гла-
вы города и городского совета 
народных депутатов Кемерова. 
Ȟ ͬ��ͮ году Ȟиталий Иннокен-
тьевич принимал непосред-
ственное участие в разработке 
нового Ɂстава столицы Кузбас-
са. Ƚо последнего дня Ȟиталий 
Иннокентьевич не прекращал 
и преподавательскую деятель-
ность � подготовил не одно по-
коление госслужащих в КузȟȨɁ. 
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  ПАУКИ ДОСТАВЛЯЮТ БОЛЬШОЙ ДИСКОМФОРТ, 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО, В ПСИХОЛОГИЧЕСКОМ ПЛАНЕ. 
КОНЕЧНО, ЖЕЛАТЕЛЬНО, ЧТОБЫ В НАШИХ 

КВАРТИРАХ НИКТО ИЗ ПОСТОРОННИХ НЕ ПРОЖИВАЛ. 
ТАК ИЛИ ИНАЧЕ, ОНИ ВНОСЯТ ЗАГРЯЗНЕНИЯ. НАПРИМЕР, 
ПАУКИ ЕЩЁ И ЛИНЯЮТ. ЧАСТО ИХ ЧЕШУЙКИ МОГУТ 
ВЫЗВАТЬ АЛЛЕРГИЧЕСКУЮ РЕАКЦИЮ, 
ВПЛОТЬ ДО АСТМАТИЧЕСКОГО ПРИСТУПА».

уДАЧНЫЕ заметки

 Ǜто ȷǤнорǱǯǯǨǦǧ тарантǱǩ� Ǩотороǡо ǭоǧǪаǩǦ в ǈеǪерове. Ǎоǯǩе ǲотоǯеǯǯǦǦ еǡо отǭǱǯтǦǩǦ. 
Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо арǳǦва ǂǪǦтрǦȸ ǏǱȲȹва. 

Śтоит ли бояться мизгиря"
// личный опыт 

Кͮ͟͡Ͱͧͮͫ͟Ͱ
ͤͦ͠ ͭͮͬͭͧͯͨͧ 

«Паук в доме – одновремен-
но простая и непростая тема, – 
подчеркнул Дмитрий Сущёв, 
доцент кафедры экологии и 
природопользования институ-
та биологии, экологии и при-
родных ресурсов Кемеровского 
госуниверситета. – Для начала 
поясню, что на территории на-
шей страны обитает всего один 
вид потенциально опасного 
паука – речь идёт о каракур-
те. Такого соседа могут нечаян-
но обнаружить в своём жили-
ще только жители юга России. 
Но в целом все пауки и пауко-
образные не считаются каран-
тинными объектами, поэтому 
вопросы борьбы с ними никог-
да не ставились».

А вообще, пауки – лишь одна 
группа класса паукообразных, 
обитающих под одной крышей 
с человеком. К примеру, в юж-
ных регионах страны в жилища 
могут заползать ещё и сольпуги, 
или фаланги. Некоторые оши-
бочно полагают, что это насеко-
мые, однако крупные и мохна-
тые хищницы тоже относятся к 
паукообразным. Частые гостьи 
они у жителей сельской мест-
ности, хотя на пмж к человеку 
всё-таки не спешат. Также неча-
янными квартирантами могут 
стать и различные виды скорпи-
онов. Благо, что многоквартир-
ные дома они не очень любят. 

«А кузбассовцы чаще всего 
в своих владениях обнаружи-
вают представителей трёх от-
рядов. Это непосредственно 
пауки, далее ложноскорпио-
ны (маленькие паукообразные, 
от трёх миллиметров, которые 
телом похожи на скорпионов, 
но у них нет длинного брюш-
ка, заканчивающегося ядови-
той иглой) и, наконец, клещи 
(преимущественно комнатной 
пыли, а также те, которые оби-
тают в цветочных горшках 
и паразитируют на растени-
ях). Хотя синантропных видов, 
то есть связанных с челове-
ком, всё-таки не так уж и мно-
го. Насекомых гораздо больше. 
Кстати говоря, ложноскорпи-
оны часто селятся в библиоте-
ках, потому что они охотятся 
на мелких букашек, любящих 
целлюлозу», – прокомменти-
ровал преподаватель.

Что же касается пауков, то 
учёные выделяют три груп-
пы по степени синантропно-
сти: полностью синантропные, 
следом идут виды, которые на-
селяют преимущественно не-
жилые постройки (чаще в сель-
ской местности), и природные 
виды, случайно оказывающие-
ся рядом с человеком. 

«В рамках сегодняшнего раз-
говора наиболее интересны 
виды, которые успели освоить-
ся в наших домах и квартирах и 
живут с нами круглогодично. У 

них нет периода покоя, посколь-
ку дома не бывает смены сезо-
нов. И здесь сразу надо уточ-
нить, что пауки никакого вреда 
человеку не приносят. По край-
ней мере, виды, обитающие в 
пределах Кемеровской области. 
Это мелкие пауки, длина тела 
которых составляет от трёх 
до пятнадцати миллиметров. 
Практически все из них ведут 
ночной образ жизни», – прокон-
сультировал специалист. А так-
же добавил, что наше пренебре-
жение и брезгливость связаны 
с их обликом и неприятной па-
утиной, делающей вид помеще-
ний непрезентабельным. При-
мечательно, что все эти пауки 
оказывают колоссальную услу-
гу: уничтожают огромное ко-
личество всяких вредных бу-
кашек. «Если в вашей квартире 
или в дачном домике слишком 
много пауков, то в первую оче-
редь нужно позаботиться о том, 
чтобы ликвидировать из поме-
щения других насекомых, ко-
торыми питаются эти нелегаль-
ные квартиранты, – советует 

Дмитрий Сущёв. – Ну а с паука-
ми бороться просто: в ход идут 
любые средства, используемые 
в борьбе с тараканами, блоха-
ми, клопами. Также важно про-
мывать труднодоступные места, 
которые могут стать убежищем. 
Пауки вынуждены будут уйти. 
Словом, если вы поддерживаете 
квартиру в чистоте, то никаких 
проблем не будет». 

Бͩͬͭͮͧ͟͢ͽͰͫͤ 
ͱͯͩͬͧ͡ͽ 
ͣͩͽ ͭͮͬͥͧͫͧ͟͡ͽ

Все синантропные селят-
ся с человеком не просто так. 
Во-первых, это наличие убе-
жища, то есть комфортных ус-
ловий проживания (подходя-
щие температура и влажность). 
Во-вторых, наличие прекрас-
ной кормовой базы, потому что 
в квартирах обитает множе-
ство всевозможных организмов. 
В-третьих, отсутствие конку-
рентов и потенциальных хищ-
ников (в природе пауков кто 
только не ест, у них довольно 
мягкое тело).

«Но есть в Кузбассе и опас-
ный вид, который встречает-
ся, кстати, даже в черте города 
Кемерово, – южнорусский та-
рантул, – предупредил эксперт. 

– Также он часто отмечается в 
степных территориях Ленинск-
Кузнецкого, Прокопьевского, 
Гурьевского и Промышленнов-
ского муниципальных округов. 

Поэтому огородникам и жи-
телям частных домов следует 
быть предельно осмотритель-
ными. Укусы этого паука могут 
быть очень болезненными. Бла-
го они никак не сказываются на 
общем здоровье человека. А вот 
укусы того же каракурта в неко-
торых случаях смертельны. К 
счастью, последние у нас не во-
дятся». 

И важный момент: в отли-
чие от тех же тараканов, пауки 
не являются разносчиками бо-
лезней. 

«Также стоит сказать, что 
точных данных о том, сколько 
видов пауков обитает в наших 
жилищах, нет, – подчеркнул 
Дмитрий Владимирович. – Но 
в числе самых частых неучтён-
ных жильцов оказывается так 
называемый домовой, или чер-
дачный, паук (по-научному – 
тегенария домовая). Его размер 
9-13 миллиметров. Имеет ко-
ричневато-пестроватую окра-
ску. Если пауков не выгонять, то 
они способны просто наводнить 
жилище. Добавить к этому па-
утину. Кроме того, интересна 
группа чёрных домашних пау-
ков. Они относятся к роду пау-
ков-стеатодов. Имеют чёрный 
цвет и достаточно крупное ша-
рообразное брюшко (до деся-
ти миллиметров). Пауки пле-
тут хаотичные сети по углам. 
Любопытный факт: таких пау-
ков часто называют ложными 
каракуртами. При определён-

ных обстоятельствах они даже 
могут прокусить человеческую 
кожу, их яд достаточно болез-
ненный. 

Другой не менее приметный 
паук – фаланговидный фолькус. 
Он относится к семейству пау-
ков-сенокосцев. Их излюблен-
ное место – сумеречные зоны за 
шкафами. Помню, в конце ну-
левых их было много в проко-
пьевских гостиницах. Однажды 
я отодвинул шкаф и насчитал 
два десятка «постояльцев», ко-
торые делили эту территорию. 
Тело их до сантиметра, а вот 
ноги длиннющие, поэтому смо-
трятся не по размеру большими. 
Существа удивительные. Уку-
сить человека фолькус не мо-
жет».

Редко, но всё-таки можно 
встретить в квартирах и домах 
паука-плеваку. Как объяснил 
доцент, он не строит ловчих се-
тей. Охотится плевака следую-
щим образом: из ротового ап-
парата (то есть не из паутинных 
бородавок на брюшке) выстре-
ливает две липкие нити, кото-
рые летят зигзагом, накрывают 
добычу и затягиваются на ней. 
Расцветка у паука светло-жёл-
тая с чёрно-коричневым кра-
пом. Размер менее десяти мил-
лиметров.

Кроме того, попадают в наши 
жилища и крупные (до 1,5 см) 
пауки-волки (ликозиды). И они 
догоняют свою добычу. Для че-
ловека малоопасны. 

В загородных домах ви-
дов пауков, которые проника-
ют в жилище, конечно, в разы 
больше. Но, как показыва-
ет практика, хозяева к паукам 
благосклонны, потому что те 
оказывают посильную помощь 
в борьбе с надоедливыми муха-
ми и кровопийцами. 

Между тем незваным и не-
жданным гостем может стать 
паук-амауробиид, или подваль-
ный (до 1,5 см). Им нравятся 
сухие и прохладные локации. 
«Пауки доставляют большой 
дискомфорт, прежде всего, в 
психологическом плане, – до-
бавил Дмитрий Владимирович. 

– Но, конечно, желательно, что-
бы в наших квартирах никто из 
посторонних не проживал. Так 
или иначе, они вносят загрязне-
ния. Например, пауки ещё и ли-
няют. Часто их чешуйки могут 
вызвать аллергическую реак-
цию, вплоть до астматического 
приступа». 

Эксперт добавил, что осенью 
у пауков начинается разлёт мо-
лодых особей. Они выпускают 
тоненькие паутинки, ветер их 
подхватывает и уносит на но-
вое место жительства. Пауки, 
не имея крыльев, первыми из 
сухопутных научились пассив-
но летать! Так что в этот пери-
од молодых паучков становится 
особенно много и в квартирах, и 
в дачных избах. 

Алена Смирнова.

Ŧксперт рассказал, чем опасно соседство человека с пауками 
в загородныž домаž и городскиž квартираž

 ǂǪǦтрǦǧ ǏǱȲȹв. 






